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новый экономический порядок

ТЕХНИКА
НА ГРАНИ

потребитель. А я готов эту 
ленту хоть на самолете пе
ревозить.

Но если проблема с метал
лической лентой носит меж
ведомственный характер и 
разрешима только на уров
не министерства, то пробле-

Ревдинскин кирпичный завод. Сегодня в области это
ма с поддонами внутри-

Рабочие хоть сегодня гото
вы трудиться по бригадно
му подряду. Но как? По не 

■ зависящим от них обстоя
тельствам они за целый день 
не смогут отгрузить ни од
ного кирпича. .Значит, и не 
получат ни копейки, потому

инициатива

ОТПУСК -
НА СТРОЙКЕ

крупнейшее предприятие отрасли. В прошлом году здесь 
была пущена итальянская технологическая линия. По
сути это завод-автомат с проектной мощностью 75 мил
лионов штук кирпича в год. Для сравнения, старый цех, 
тоже не маленький, выпускает 46—48 миллионов. В пол
тора раза увеличилась прочность кирпича. За счет авто
матизации сократилось число рабочих. Сейчас для обслу
живания огромного цеха, начиненного электроникой и

областная. Она уже на со
вести самих потребителей- 
строителей.

Сколько нервов, времени 
и сил истратили . директор, 
отдел снабжения, чтобы йз-

что работа оценивается 
конечному результату.

по

готовить для завода
сяч специальных 
на металлическом

1,7 ты- 
поддонов 
каркасе.

роботами, требуется 24 человека. За многими технологи
ческими операциями наблюдает зоркий глаз
и всезнающий компьютер.

телекамеры

С пуском нового цеха на 
заводе решена кадровая 
проблема — предприятие 
полностью укомплектовано, 
в основном молодежью. Мне
ние оператора центрального 
пульта управления Алек
сандра Перминова: «Вероят
ность получения квартиры

Именно на этом 
тормозится вся

участке и 
автоматика,

электроника, а в конечном 
итоге и хозрасчет. Нет упа
ковочной металлической лен
ты. Точнее, есть, но не та. 
Постоянно рвется, особенно 
наша — каменск-уралЬская,

По подсчетам экономистов, 
именно такое количество . 
необходимо предприятию для 
того, чтобы развозить заказ
чикам кирпич. При одном
условии: оборачиваемость

здесь самая высокая в 
де. За неполных два 
предприятие построило 
шестидесятиквартирных 
ма».

— Если раньше мы

Рев- 
года 
два 
до

гри-
нимали на работу кого угод
но, то сейчас от пьяниц и 
прогульщиков быстро избав
ляемся, — говорит директор 
завода Н. А. Лукин.

Все эти факторы в конеч
ном итоге сказались на пла
новых показателях. В прош
лом году в новом цехе они 
были перекрыты в три раза.
В середине этого 
счет выхода линии

года за 
на про-

ектную мощность коллектив 
завода собирается произве
сти сверх плана на десять 
миллионов штук кирпича 
больше. Ну, а как новые ме
тоды хозяйствования? С 1 
января коллектив работает 
на хозрасчете.

— О хозрасчете пока го-
ворить рано, продолжает
Николай Антропьевич 
кин, — потому что есть

Лу- 
У

нас больное место — уча
сток по упаковке готовой 
продукции. Не зря в народе 
говорят: ложкой дегтя мож
но испортить бочку меда.

магнитогорская 
надежнее.

Действительно,

чуть-чуть

рядом с
суперсовременными автома
тами валяется груда рваной 
металлической ленты. «Это 
накопилось только за про
шедшую неделю». — пояс
няет заместитель начальни
ка цеха Виктор Рублев.

В последнее время поиски 
поставщиков, изготовляющих 
качественный металл, каза
лось, увенчались успехом. Но, 
как всегда, возникли непрео
долимые межведомственные 
барьеры.. Металл прокатыва
ют в Липецке. Для получения 
ленты нужных размеров его 
надо отправить в Уфу и 
только после этого в Ревду. 
Липецкие товарищи не торо
пятся, шлют телеграмму на 
кирпичный завод: «Высылай
те для отправки металла 
своего человека». Хотя пре
жде существовала договорен
ность, что об этом позабо
тятся сами металлурги.

— Ну. пошлю я снабжен
цев в Липецк, — сокрушает-

поддонов — неделя.
— Сейчас наш завод вы

шел с предложением о нало
жении штрафных, санкций на 
нерадивых потребителей че
рез семь дней. . а не через 
десять, как сейчас, — гово
рит начальник цеха № 2 
А. В. Сорокин. — Может, 
это как-то дисциплинирует 
заказчиков.

К лентоперевязочным ав
томатам выстроилась длин
ная очередь печных вагоне
ток, груженных готовым кир
пичом. Сколько им здесь 
стоять.—день, два, а, может, и 
больше? Ответить на этот 
вопрос не решается ни на
чальник цеха, ни его заме
ститель. В запасе осталось 
не 'более тысячи поддонов— 
норма дневного потребления.

. Чтобы не останавливать 
обжиговую печь, на разжи
гание которой ушло бы пол
месяца, приходится разгру
жать вагонетки вручную. И 
это рядом с'Заморской тех- 
нйкой. Вначале итальянские
специалисты
как так, такая

удивлялись:
I огромная

страна, с такими возможно- 
— обеспечитьстами, не может

завод поддонами и лентой.

ся директор завода.
Только с места он ничего не 
сдвинет. Комбинат не заин
тересован в сотрудничестве 
с нами — слишком мелкий

НА ЭКЗАМЕН-К ЭВМ
Важным фактором ускорения научно- 

технического прогресса становится мас
совое овладение вычислительной техни
кой. Два года назад во всех средних 
специальных учебных заведениях вве
ден новый предмет «Основы информа
тики и вычислительной техники».

Для технического оснащения курса в 
Свердловском машиностроительном тех
никуме имеется 20 программируемых 
микрокалькуляторов МК-54, дисплей
ный класс «КУВТ-86» на базе персо- 
нальн’ого компьютера БК 0010, две 
ЭВМ «Электроника ДЗ-28» и «Искра 
226-СОТ». Преподавание предмета ве
дется в двух прекрасно оборудованных 
кабинетах-лабораториях.

Управлением кадров и социального 
развития Минтяжмаша на базе Сверд
ловского машиностроительного технику
ма недавно был проведен семинар-сове- 
щание руководителей методических ко
миссий, членов методического объеди
нения, преподавателей по внедрению и 
использованию в учебном процессе ЭВМ.

Участники семинара-совещания поде
лились опытом использования вычисли
тельной техники в преподавании обще
ственных, общеобразовательных дисцип
лин, курсовом и дипломном проектиро
вании, осмотрели выставку учебных и 
прикладных программ, методических 
разработок.

Побывали гости в кабинетах инфор
матики и вычислительной техники в 
Свердловском инженерно-педагогиче
ском институте, ознакомились с основ
ными направлениями работы ОАСУП 
производственного объединения «Урал
маш». На итоговом заседании были 
приняты рекомендации, определяющие 
перспективу внедрения ЭВМ.

М. ШАРАМЕТ, 
заместитель директора по 

учебной работе Свердловского 
машиностроительного техникума.

НА СНИМКЕ: учащийся техникума 
Петр Козлов и преподаватель Ирина 
Аркадьевна Медведева в дисплейном 
классе. Фото В. ЯКУБОВА.

Пока же валяются на стро-
ительных площадках, 
сенных февральскими

за не- 
мете-

лями. пустые поддоны, 
растут, как. снежный 
денежные штрафы. Так, 
январь завод предъявил

ком, 
за

за-

Потом привыкли и они...
Нелегко даются, первые

шаги хозрасчета на Ревдин- 
скрМ кирпичном заводе. Из-

И вечная проблема: поставши-

казчикам счет: более ста ты
сяч рублей. Наиболее зло
стными должниками числят
ся совхозы Красноуфимско
го района, которые увозят 
кирпич и не возвращают под
доны. так как гости на заво
де они редкие и когда еще 
обратятся за помощью — не
известно. Есть среди долж
ников и солидные организа
ции. Например. СУ-24 тре-

ки—производители-- особен
но больно бьет по современ
ной технологической линии. 
Компьютеры пока бессильны 
перед холодным равнодуши
ем бесхозяйственности. Как 
быть? Ужесточить штраф
ные санкции? Только Это не
разрешит проблемы ты-

Восемь семей молодых рабо
чих совхоза «Ревдинский» 
справили недавно новоселье в 
двух- и трехкомнатных кварти
рах. Молодежный дом строили 
в свободное от работы время. 
Как ни прикидывали тогдаш
ний секретарь комитета ВЛКСМ 
Олег Щипачев и директор сов
хоза Иван Васильевич Савчен
ко, поддержавший инициативу 
комсомольцев, отпустить на це
лый год на стройку этих ребят 
было невозможно. Уж очень 
нужные специалисты: Василий 
Лехнер — скотник. Роман Ра
мазанов — дояр. Михаил Стол
бов, Анатолий Кочешев и Вла
димир Шестаков — водители, 
Михаил Крохалев — тракто
рист. Их рабочие руки круг
лый год нужны совхозу. Поэто
му многие из сегодняшних но
воселов прошлогодний отпуск 
провели на стройке. Выходных 
тоже не жалели. Да и что жа
леть, если вместо того, чтобы 
еще пять-шесть лет ждать в 
очереди, ребята через год по
лучили благоустроенные квар- 
тиоы. Михаил Крохалев, на
пример, «афганец». Отслужил 
в составе ограниченного кон
тингента советских войск в 
Афганистане. Имеет льготы 
при получении жилья. Но ре
шил: силы есть, будет сам ре
шать проблемы своей семьи. 
Помог осуществить это наме
рение комитет комсомола сов
хоза, который принял на себя 
«огонь», связанный с решени
ем всех проблем стройки. И 
вот недавно Сергей Беляев
ских, ставший уже теперь сек
ретарем комитета ВЛКСМ. Вла
димир Бабурин и их товари
щи въехали в свой дом. Ново
селье состоялось.

ста «Уралмащстрой».
Сейчас они находят все

сячные убытки ложатся тя
желым бременем на плечи 
строительного управления, 
тпеста.,но никак не на кон
кретного виновника. Он ос- • 
тается течи. Наверное, 
стрит лишать премий, вычи
тать из зарплаты начальника.

возможные объективные ’мастера того, же СУ-24 тре- 
причины: мол, кирпич.лриво- ета «Уралмашу все
зили слишком рано, не усге- расходы за й^?тщ^одДойрвЛ 
ли подготовить фронт ра-* Думаю, будет достаточно од-
бот или же — путь до Рев- 
ды не из близких. Только 
от этого не легче заводу, но
вому цеху.

Не могут пока ввести хоз
расчет в цехе, в бригадах.

кого раза. Особенно сейчас, 
когда и стройуправления пе-

на самофинансиро
вание и хозрасчет.
реходят

Ревда.
Б. ЯРКОВ.

М. СУСЛОНОВА.

Смелее браться за насущ
ные дела, которые волнуют 
твоих сверстников, товари
щей по комсомольской орга
низации, острее всматривать
ся в жизнь, подмечая рост
ки нового. Но и не забывать 
о перспективе за текучкой 
будней.

Скажем прямо — звучит 
все это правильно, но сколь
ко раз уже бывало, что за 
лозунгами и призывами нс 
чувствовалось инициативы, 
желания немедленно начать 
действовать. Теперь чаще по- 
другому. Когда рядовые ком
сомольцы поддерживают ак
тивистов, когда точкой при
ложения сил становится конк
ретное дело. И на «узких 
местах» производства, и в 
сфере досуга, спорта. Глав
ное — пристальней взглянуть 
на окружающее и действо
вать!

ГДЕ БУКСУЕТ РЕФОРМА?
...Дефицит сотворчества в коллекти

ве учителей и учеников — не из-за не
го ли во многом проистекают беды со
ветской школы •— общеобразовательной 
и профессионально-технической, высшей 
и средней специальной? Об этом, по су
ществу, и вели разговор читатели газе
ты.

Обзор откликов читайте на ВТОРОЙ странице номера.

ЛЮБИТЕЛЯМ СПОРТА
13 февраля на стадионе «Мак-Махон» 600-тысячной 

столицы канадской провинции Альберта — Калгари по
явится счастливчик с олимпийским факелом в руке. Ему 
предстоим зажечь огонь XV зимней Олимпиады и войти в 
летопись Игр.

Под рубрикой «Олимпийские страничци# в преддверии 
XV зимней Олимпгады мы познакомим вас с эпизодами 
истории этих мировых состязаний.

Читайте ЧЕТВЕРТУЮ страницу.

БЕЗ АНОНИМОК
2 февраля 1988 года Прези

диум Верховного Совета СССР 
принял Указ, которым допол
нил статью I Указа Президиу
ма Верховного Совета СССР 
от 12 апреля 1968 года «О 
порядке рассмотрения пред 
поженим, заявлений и жалоб 
граждан» в редакции Указа от 
4 марта 1980 года.

Вводится новая норма зако 
на, согласно которой письмен 
ное обращение гражданина 
должно быть подписано им с 
указанием фамилии, имени, от
чества и содержать, помимо из
ложения существа предложе
ния (заявления или жалобы),, 
также данные о месте его жи
тельства, работы или учебы. 
Обращение, не содержащее

этих сведений, признается ано
нимным и рассмотрению не 
подлежит. Не будут рас
сматриваться анонимные пись
ма и редакцией газеты.

Такая мера направлена преж
де всего на усиление борьбы 
с анонимными наветами, кото
рые несовместимы с принци
пом гласности, открытого и сво
бодного обсуждения в нашей 
стране всех основные вопро
сов о5щегосудчргтве"ного и 
местного значения. Время и 
усилия, затрачиваемые ■ : он 
проверку массы аноним ы пи
сем, будут использованы на бо
лее глубокое и всестороннее 
рассмотрение и разрешение 
проблем и вопросов, затраги
вающих интересы конкретных 
граждан м государства.

мини-репортаж

ВПЕРВЫЕ -
БИАТЛОН

На стадионе . спортивного 
клуба «Калининец» произ
водственного объединения 
« Машиностроительный завод 
им. М. II. Калинина» впер
вые проведена биатлонная 
эстафета молодежи. В сорев
новании приняли участие 22 
команды цехов и отделов 
завода, комитета ВЛКСМ, 
СПТУ-30 и подшефных школ 
№№ 138. 90. 95.

День выдался солнечным, 
с легким морозцем. С пер
вых минут после старта ста
ло ясно: борьба будет упор
ной и жаркой, а зрелище — 
захватывающим. Почти вся 
3- километровая дистанция 
проложена по стадиону и 
была видна всем как на ла
дони.

Разноцветные воздушные 
шары огневого "”бежа, яркие 
костюмы участников, взвол
нованные лица болельщиков, 
спортивная страсть и дух 
соперничества создали увле
кательное зрелище.

Не один раз менялся ли
дер за время шести этапов 
эстафеты, не pari и не два 
многим командам пришлось 
пройти штрафные круги по 
стадиону, пока выяснилось, 
что быстрее всех оказались 
школьники.

Команда школы № 95 по
лучила переходящий кубок 
и грамоту завкома ВЛКСМ,

животноводство — ударный фронт 

диагноз: 
БЕСПЕЧНОСТЬ

Как нм стремятся хозрасчет 
и самоокупаемость обесце
нить прежние, наработанные 
годами привычки, но те по
ка живут и здравствуют. Од
на из них — беспечность. 
Личные денежные интересы 
отстаивать мы умеем, а вот 
экономические интересы соб
ственного производства за
щищать как-то не приучены. 
Между тем хозрасчет и само
окупаемость делают разделе
ние на «мое» и «наше» весьма 
призрачным. «Наше» сегодня 
означает «мое». Богаче пред
приятие, где тружусь, стало 
быть, выше и мое личное 
благосостояние. Все, казалось 
бы, предельно ясно. Если бы 
не сила привычки, привычки, 
которую именуют второй на
турой. Занявшись анализом 
причин, по которым хозяйства 
области получают доплаты 
или, напротив, несут потери 
из-за качества молока, я на
толкнулся на факты вроде бы 
rpv ^необъяснимые...

Совхоз «Глинский» Реж'ев- 
ского района 97 процентов 
молока продает государству 
первым сортом. За что и по
лучает приличные доходы, ис
числяемые сотнями тысяч 
рублей.

Но вот до базисной жирно
сти молока здесь в прошлом 
году не хватило буквально 
0,05 процента. Вроде бы ме
лочь. Но в итоге 60 тонн мо
лока оказались неоплаченны
ми. Выходит, зазря сгоняли в 
Реж почти 20 молоковозов: 
жгли горючее, платили шофе
рам и другим работникам.

Причин таких потерь, ко
нечно, несколько. Но об одной 
хочется рассказать. С виду 
она может показаться пустя
ковой. Ее легко устранить без 
всяких затрат. Только легко 
ли, ведь она кроется в недо
бросовестной работе людей, 
в данном случае лаборантов, 
на которых в совхозе возло
жен контроль за отправляемой 
госуд'оству продукцией. Не 
хочу ставить под сомнение 
квалификацию и ответствен
ность лаборанта совхоза 
«Глинский» Раисы Щербако
вой, может быть, она в дру
гое время правильно опреде
ляет качественные показате
ли продукции, но в этот день, 
26 января при мне на Режев-

ский молзавод было достав
лено 3400 килограммов моло
ка. В накладной, рыписэнной 
Щербаковой, в графе «жир
ность», значилось — «3,5 про
цента».

На заводе взяли повторный 
анализ. Фактическая жирность 
оказалась 3,6 процента. Не 
окажись в этот момент на 
предприятии представителя 
облагропрома, данные, ука
занные хозяйством, были бы 
продублированы, и из-за ха
латности лаборанта совхоз не
досчитался бы 81 килограмма 
молока.

Примерно то же самое при
шлось наблюдать и в другом 
районе — Ачитском.

Лаборантка совхоза «Б-эк- 
ряжский» Татьяна Прокина про
верила жирность молока, а 
затем на молоковозе приеха
ла на завод, что находится в 
райцентре. По всем правилам 
лаборатория предприятия про
вела анализ, жирность моло
ка оказалась 4,4 процента, а в 
накладной значилось на 0,2 
процента меньше.

— Почему такая разница?— 
спрашиваю у Татьяны.

— Не знаю, — замялась 
она. Потом призналась:—Мо
локо холодное, а я его не 
подогрела — поторопилась.

Нарушение технологии чуть 
не обернулось потерей для 
совхоза 87 килограммов мо
лока.

Далеко не на всех пред
приятиях перерабатывающей 
промышленности пекутся об 
интересах поставщиков. Ско
рее наоборот.

На Серовском, Арамиль- 
ском, Щелкунском молзаводах 
в последнее.время выявлены 
факты занижения жирности 
принятого от совхозов моло- 
к?. Только по контрольным 
проверкам сдатчики недосчи
тались по 200—300 килограм
мов. Лаборанты предприятий 
тоже нарушают технологию 
анализа: не подогрели моло
ко, пробу недокрутили в 
центрифуге и т. д. Халатность 
сходит с рук, ведь убытки-то 
терпят сдатчики.

Казалось бы, хозяйства 
должны держать ухо востро, 
не давать себя в обиду. Одна
ко беспечностью заражены 
не только многие рядовые ра
ботники, но и руководители.

В совхозе «ЯдрышМиковский» 
Тугулымского района уволился 
с работы лаборант. Директор 
договорился с лабораторией 
с бхозз «Тугулымский», чтобы 
там производили анализ моло
ка — все равно молоковозы 
мимо ходят. Вскоре ядрышни- 
ковцам пришла счастливая 
мысль: отказаться и от услуг 
соседей, сэкономив тем са
мым 43 рублей в месяц, ко
торые они им платили. Стали 
отправлять молоко на завод 
вообще без определения ка
чества. И что из этого выш
ло? При приемке жионость 
молока не превышала 3,2 про 
цента. Такой жидкой продук
ции прежде не бывало, но этт 
нисколько не встревожило 
сдатчиков. Когда же сделали 
анализ доставленного совхо
зом молока в присутствии об
ластного госинспектора О. Ко- 
бяшевой, жирность оказалась 
3.6 и 3,8 процента. Вот и воз
никает вопрос: много ли сэ
кономил совхоз, отказавшись 
от услуг соседей, если только 
за одну сдачу потерял 80 
рублей?

Беспечно относятся к опре
делению качества собственной 
продукции и хозяйства Ре 
же^ского района. В первой 
половине января совхоз «Кле- 
вакинский» отправил 10 моло
ковозов, не определив в хо
зяйстве вес и качество молока, 
совхоз «Режевский» — 15 пар
тий, имени Чапаева—8. Все от
дано на откуп заводу: как там 
определят, так и ладно.

В прошлом году совхозы 
Режевского района недополу
чили из-за низкой сортности 
молока более ста тысяч руб
лей, да из-за малой жирно
сти — двести тысяч.

Еще выше потери хозяйств 
Ачитс:ого района, которые 
сдали первосортного молока на 
6 процентов ниже среднеоб
ластного уровня. В совхозах 
района имеется 29 холодиль
ных установок, на каждой 
ферме они есть, а работают 
только семь. Редко охлаждают 
молоко на фермах совхозов 
«Русек© - Потамский», «Кар- 
гинский», «Уфимский». Даже 
сейчас, в зимнюю пору, отту
да поступает продукция с 
температурой 12—15 граду
сов. А что будет летом?

Высокое качество продук
ции — один из источников по
полнения денежных средств 
колхозов и совхозов. И от 
привычной беспечности в этом 
деле хозяйствам пора бы пе
рейти к четко налаженной си
стеме контроля, чтобы не 
пропадал труд сотен людей.

Р. РАСОВСКИЙ, 
начальник подотдела 

госинспекции 
облагропрома.

члены команды награждены 
ценными призами.

Второе и третье места за
няли команды базового учи
лища и цеха № 40.

Н. РУСАНОВ, 
заместитель секретаря 

комитета ВЛКСМ.
Свердловск.

острый сигнал

ПОЖАЛЕЙТЕ 
БУРЕНКУ

Мы приехали в колхоз им. 
Кирова Ирбитского района. 
Внешне респектабельное хо
зяйство поразило своей бес
хозяйственностью. Халатное 
отношение к кормам, их 
учету. А сданный в 1983 го
ду молочный комплекс в 
деревне Новгородово' практи
чески не утеплен, вентиляци
онные люки не закрывают
ся. В так называемом меха
низированном комплексе 
приготовления и раздачи 
кормов — работа вся ручная. 
Притом вполне хороший кор
моцех с момента сдачи в экс
плуатацию еще ни дня не 
работал.

Теперь о корпусе молодня
ка. Холодно, грязно, сыро. 
Телята содержатся в ужас
ной антисанитарии. Больше 
того, в момент рейда бурен
ки, оказалось, . уже второй 
день не кормлены и не поены.

Мы тогда решили посмот
реть, а какие условия труда 
самих доярок. В красный 
уголок нас не пустили — 
объяснили: мол, грязно там. 
Столовая совершенно не обо
рудована, да и не отаплива- 
ртся. Отдохнуть от трудов 
праведных работницам негде. 
Да и от чего отдыхать-то? Ес
ли дела хозяйства идут ни 
шатко ни валко.

Констатацией фактов де
лу не поможешь. А предсе
дателю колхоза П. И. Баха
реву, видно, мало интереса 
заниматься животноводче
ским комплексом...

Н. СОФРЫГИНА, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ совхоза 
«Каменский», 

' В. КОУРОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ 
колхоза им. В. ЧКАЛОВА 

Курганской области, 
Г. ВДОВИНА, 

секретарь комитета
ВЛКСМ 

птицефабрики 
«Рефтинская»,

С. ТАРАН, 
секретарь комитета

ВЛКСМ 
совхоза «Таежный».

Ирбитский район.

смотр боевитости
НАДО! НАДО!
НАДО,..

«А что надо-то?» — 
спросила , секретарь коми
тета ВЛКСМ урса объе
динения « Вахрушевуголь» 
Ирина Легуз. Ребята замол
чали. Они требовали пере

стройки в работе комсомоль
ской организации, обновле
ния стиля и методов работы 
комитета, но конкретных 
предложений не делали. 
Практически общие заботы 
переложили па актив.

Ирина Легуз пыталась 
поднять вопрос о прогрес
сивных формах организации 
труда, о рекламе товара, об 
изучении покупательского 
спроса. Но явной заинтере
сованности комсомольский 
секретарь не встретила. 
Лишь барабанное «Надо! На
до! Надо...» — звучало из 
уст рядовых комсомольцев.

мини-интервью

ДРУЖБА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ДРУЖБА

Восьмого февраля в го
род Нягань Тюменской об
ласти отбыла делегация 
Свердловского обкома
ВЛКСМ для подписания до
говора о сотрудничестве.

Вот уже несколько лет 
комсомольцы Среднего Ура
ла шефствуют над молодым 
городом Среднего Приобья. 
Здесь находится передвиж
ная механизированная колон
на № 7 треста «Базстрой», 
которая строит в Нягани 
жилье.

Накануне наш корреспон
дент взял интервью у секре
таря комитета ВЛКСМ тре
ста «Базстрой» Надежды 
КРЮЧКОВОЙ:

— Конечно, еду с большим 
удовольствием. Город полон 
забот и романтических исто
рий. Достаточно сказать, что 
подавляющая масса жите
лей — люди пришлые. А от
сюда и экономические, и 
экологические, и чисто чело
веческие проблемы. Сейчас 
мы намерены расширить ус
ловия нашего сотрудничест
ва.

— А что, опыт предыду
щего года не вызывает удов
летворения?

— Мы не так часто быва
ем в Нягани, в нашей 
ПМК-7. Объемы строитель
ства жилья растут. Как ра
стут и требования к качеству 
работ. Значит, наша задача— 
найти классных специали
стов.

Есть проблемы с набо
ром добровольцев?

—- Если и есть, то неболь
шие. Во время встречи с 
комсомольским активом Ня
гани пойдет речь об отправ
ке туда ударного отряда. 
Его предположительная чис
ленность 50 человек. Ребя
та в профессиональном пла
не подготовленные. Да и ус
ловия труда к лени не рас
полагают. Хочешь хорошо 
получать, значит, хорошо ра
ботай...

А вообще мы ожидаем от 
.нашей поездки очень многого. 
Думаю, что и няганские ком
сомольцы сядут за стол пе
реговоров не с пустыми 
папками. Дружба должна 
быть плодотворной.

Дежурный по новостям
О. ЕРМОЛАЕВ.

• АДЕН. К прекращению 
военного вмешательства США 
и других стран НАТО на Ближ
нем Востоке, в Персидском за
ливе и Индийском океане при
звали участники завершившей
ся здесь международной мо
лодежной встречи. Она состоя
лась в рамках мероприятий, 
приуроченных к 15-летию 
Йеменского социалистического 
союза фаттаховской молоде
жи (ЙССФМ).

Участвовавшие во встрече 
представители 25 стран, в 
том числе Советского Союза, 
дали высокую оценку подпи
санному в декабре прошлого 
года в Вашингтоне советско- 
американскому Договору о 
ликвидации РСД и РМД и при
звали к скорейшей его рати
фикации, Они поддержали со
ветские мирные инициативы, 
касающиеся создания всеобъ
емлющей системы междуна
родной безопасности.

ф НЬЮ-ЙОРК. Соединенные 
Штаты приступили к осуществ
лению проекта единой сети 
компьютерных комплексов, 
предназначенной для испыта
ния системы «звездных 
войн». Контракт на сумму 
508 млн. долларов Пентагон 
предоставил, как пишет журнал 
«Авиэйшн уик энд спейс текно- 
лоджи», корпорации «Мартин- 
Мариэтта». Согласно планам 
военных стратегов США, новая 
компьютерная сеть объединит 
в единое целое разбросанные 
по всей стране восемь мощ
нейших электронных комплек
сов. «Нервным центром» си
стемы станет компьютерный 
центр на военно - воздушной 
базе США Фэлкон в штате Ко
лорадо.

ф КАБУЛ. Успешные опера
ции по уничтожению экстре
мистских банд провели под
разделения афганской армии 
в провинциях Герат и Кандагар. 
Эти действия были предпри 
няты по требованию местного 
населения и комиссий по на
циональному примирению в 
связи с опасностью для жиз
ни и имущества граждан со 
стороны террористов. Ранее, 
соблюдая условия прекраще
ния огня, представители афган
ского командования обрати
лись к бандитам с предложе
нием добровольной сдачи ору
жия, но получили отказ.

В уезде Зендаджан провин
ции Герат захвачены группа 
бандитов и их главарь. В Кан
дагаре а бою были убиты два 
главаря террористических 
банд. В провинции Парван 
члены вооруженной группы, 
занимавшейся антиправитель
ственной деятельностью, отоз
вались на призыв комиссии пэ 
примирению и сложили ору
жие. (ТАСС).
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НА СМЕНУ! В

ОБЩЕИЗВЕСТНО: если
обсуждение важных во

просов не вырождается в пе
репалку по мелочам, то в нем, 
по всем законам диалектики, 
обязательно обнаруживаются 
противоположные суждения, 
отражающие противоречия ре
альной жизни. Только не надо 
пугаться этих противополож
ностей, всячески их сглажи
вать, затушевывать. Это отда
ляет от истины.

Характерно, что и в разгово
ре о резервах вузовского пре
подавания (см. «На смену!» 
№№ 40, 60, 109, 211, 242 за 
1987 г., № 18 за 1988 г.) столк
нулись две позиции: усилить 
контроль, «ввести более стро
гие меры воздействия» на про
гульщиков — таково мнение 
одних, «педагогика сотрудниче
ства, сртворчества» между сту
дентами и преподавателями 
куда важнее «более строгих 
мер» — считают другие.

Позиции эти в известной ме
ре противоположны и выража
ют происходящие в стране из
менения. Перестройка идет че
рез борьбу противоположных 
устремлений — бюрократиче
ских и демократических. В том 
числе и в педагогике.

С одной стороны, еще есть 
приверженцы доперестроеч
ных порядков, административ
но-командных методов управ
ления, начальственных приви
легий быть неподотчетным пе
ред «низами», таких отноше
ний, когда одни только тво
рят, «моделируют», планиру
ют, приказывают, наказывают, 
а другие только слушают и ис
полняют. Для обслуживания 
этих бюрократических устрем
лений и сформировалась а 
свое время соответствующая 
бумажно - бюрократическая, 
командная авторитарная педа
гогика.

Как и при всякой бюрокра
тии, все ставится с ног на го
лову. Не педагогика служит 
всестороннему развитию спо
собностей учащихся, а уча
щиеся служат ей. Они воспри
нимаются ею как ♦управляе
мые подсистема», обязанные 
функционировать в педагогиче
ской машине по незыблемым 
предписаниям начальства. Ес
ли «подсистема» начинает ка
призничать. противиться этим 
предписаниям, то ее «упорядо
чивают» мерами наказания. В 
не менее крепкие тиски попа
дают и учителя. Вот, думает
ся. весьма характерное при
знание: «Жесткая регламента. 

акция «Эталон»

ВРАСПЛОХ
застал коллектив Михайловского завода ОЦМ

Государственный заказ на пятимикронную фольгу
...Весь декабрь в свободное от работы 

время, в выходные дни бригада вальцов
щиков занималась прокатом, отрабатывала 
технологию.

— Нужна ли цеху «пятимикронка?» — 
задала вопрос молодым вальцовщикам Со- 
коякину и Бессонову.

— Конечно. Дело это нужное. Только 
технология дается с трудом. С таким низ
ким выходом годного дело не пойдет...

Первый рулон «пятимикронки» получи
ли в цехе электротехнической фольги Ми
хайловского завода ОЦМ в 1982 году. В 
1987-м, в июле, разрабатывая экспери
ментальную технологию, в цехе прокатали 
сотни килограммов тончайшей фольги.

Приглашая для разработки технологии 
отраслевой институт ГИПРОЦМО, на заво
де, ио-видимому, предполагали, что рано 
или поздно к производству этой продук
ции придется приступить. А как же иначе? 
Ведь в цехе ЭТФ стоит самое современное, 
купленное на валюту оборудование для 
проката цветных металлов. Но цех прино
сит пока заводу немалые убытки. А фоль
га пяти микрон является очень дорогой 
продукцией, почти в три раза дороже 
фольги в семь микрон. Освоение этого про
изводства — верный путь к повышению 
рентабельности предприятия.

По этой схеме выходит, что завод ОЦМ 
должен держаться за дорогостоящий заказ 
«руками и ногами», неустанно искать заказ
чиков, готовых раскошелиться за драгоцен
ную продукцию. Тем более, что в услови
ях самофинансирования валовые показате
ли уходят на второй план. А на первом — 
качество. Можно ли себе представить, что
бы предприниматель отказывался от зака
зов, сулящих рост и финансовое благопо
лучие. при этом не имея конкурентов?

И тем не менее на совете трудового кол
лектива при обсуждении годовых планов 
было решено: от госзаказов на «пятимик- 
ронку» отказаться. Сейчас трудно судить, 
до какого предела были накалены страсти 
на этом заседании, но результатом его ста
ла телеграмма на имя министра цветной 
металлургии СССР:

«Ввиду отсутствия опробованной техно
логии из плана производства пяти
микронную фольгу просим исключить. 
Эту продукцию можно выпустить в виде 
опытной партии, поскольку по договору на
учно-исследовательских работ отчета 
ГИПРОЦМО нет».

В чем же природа этой достаточно 
сложной ситуации? Для проката опытной 
партии в июле 1987 года была организо
вана специальная бригада вальцовщиков. 
В процессе отработки технологии выясни
лось, что выход годного не превышает 
10—11 процентов. Несложные подсче
ты показали: продукция убыточна! Для того, 
чтобы сделать ее высокорентабельной, вы
ход годного должен быть повышен до 30— 
40 процентов.

Вог из этого-то и складываются все 
аргументы совета; продукция не дает не
обходимой прибыли из-за неотработанности 
технологии.

Технолог цеха ЭТФ В. Н. Абросимов 
ответил: «Я ничего не знаю и технологией 
никогда не занимался. Вот за этим столом 
сидит представитель исследовательского 
института — у него и поинтересуйтесь».

Странно, не правда ли, — в цехе техно
логические проблемы, а технолог «не в 
курсе». Естественно, что принимая мини
мальное участие в технологических разра
ботках, невзирая на «нуль» рентабель
ности, и. о. начальника цеха ЭТФ В. И. 
Павлинов, начальник техотдела Ю. П,

Плотников и заместитель главного инже
нера Н. В. Белоус поставили свои подпи
си на документе, свидетельствующем о 
разработке экспериментальной технологии 
в ГИПРОЦМО.

Более того, директор завода М. В. Ба
ранов утверждает, что пятимикронной 
фольги вообще не было получено — изго
товили фольгу в шесть микрон, что допу
скается стандартом на семимикронную 
фольгу. Интересно, как за нее тогда будут 
рассчитываться поставщики? Ведь они мо
гут и штраф употребить.

В общем, история с созданием экспери
ментальной технологии приобретает почти 
детективную окраску. Чего ради было под
писывать эти документы представителям 
завода? Вед1* они-то прекрасно знали, что 
заготовка идет низкого качества, валков 
необходимой чистоты обработки нет.

Странно и то, что ситуация никем на 
заводе не прогнозировалась и не контро
лировалась: при высокой степени вероят
ности попадания «пятимикронки» в госза
каз, проблем разработки не касался ни 
партийный комитет, ни профсоюзный, ни 
экономические, ни инженерные службы. 
Потому на заседании совета не смогли от
стоять свою точку зрения о принятии гос
заказа ни главный инженер В. В. Новосе
лов, ни начальник планового отдела Е. Н. 
Фетищев. Даже об экспериментальной тех
нологии СТК ничего не было известно — 
присутствовавший на совете В. И. Павли
нов фактически дезинформировал коллек
тив своим молчанием.

Отсутствие объективной информации по
сеяло на совете чуть ли не панику: тех
нологии нет, прибыли затея не сулит — 
только заготовку в брак переводит. Пото
му и взбудоражился коллектив пятого це
ха, который к тому же не выполнял зака
зы на семимикронную фольгу.

ция труда учителя, — пишет 
Н. Зуев а журнале «Литерату
ра в школе», — десятками ты
сяч приказов и инструкций, 
вплоть до самых мелочных 
(например, в ряде школ учите
лю до сих пор запрещено 
пользоваться шариковой руч
кой при заполнении журнала, 
а о самостоятельном выборе 
чернил не может быть и речи’), 
активное подавление всякого 
творческого начала, авторитар
ное руководство сверху дони
зу — вот главные причины то
го тупика, в который зашло 
наше народное образование».

---------------- ------ -------------где буксует реформа?-------------- -----------------

СКАЖИ МНЕ, КАКОВ ТВОЙ УЧИТЕЛЬ
С другой стороны, в ходе 

перестройки пробивают себе 
дорогу демократические уст
ремления. Они-то и делают 
общественный запрос на иную 
педагогику — на «педагогику 
сотрудничества». Не случайно 
она родилась не «сверху», в 
тиши кабинетов, а «снизу», как 
продукт коллективного опыта 
рядовых педагогов-новато
ров — С. Н. Лисенковой и 
В. Ф. Шаталова, И. П. Волкова 
и В. А. Караковского, М. П. 
Щетинина и Е. И. Ильина, 
Ш. А. Амонашвили и других. 
Хотя ее авторы — учителя 
школ, но по сути она универ
сальна, открыта для развития 
и благодатна и для вуза, и для 
СПТУ.

Педагогика сотрудничества, 
бережно наследуя достижения 
А. С. Макаренко, качественно 
преобразует методы обучения 
и воспитания. В ней с самого 
начала проектируется, взращи
вается самодеятельная лич
ность через сотворчество в 
коллективе. Учащийся (школь
ник или студент) побуждается 
к познанию и общению не под 
давлением строгих мер взыс
кания, не какими-то иными 
внешними факторами, а самим 
интересом к познанию и обще
нию как с педагогом, так и с 
товарищами по учебе.

...Дефицит сотворчества в 
коллективе учителей и учени
ков — не из-за него ли во мно
гом проистекают беды совет
ской школы — общеобразова
тельной и профессионально

А вот если бы совет запросил мнение 
Н. В. Белоуса, руководителя производст
венной группы, он изложил бы его так:

— Первая проблема — это качество 
поставляемой в цех заготовки, из которой 
трудно увеличить выход годной продук
ции. Если фольга тончайших размеров 
нужна государству, то можно было бы 
требовать повышения качества по всей 
сквозной технологической цепочке постав
щиков.

Вторая проблема: не обладает необходи
мыми качествами инструмент — прокат
ные валки. Их хватает на смену-полторы.
Значит, можно было бы выйти с предложе
нием — освободившуюся от закупок пяти
микронной фольги валюту использовать на 
закупку валков. Не лишено смысла и пред
ложение о повышении цен на эту продук
цию. А то, что мы умеем выпускать такую 
продукцию, — очевидный факт.

Но весь декабрь в свободное от работы 
время, в выходные дни бригада вальцов
щиков отрабатывает технологию. Из цеха 
слышится: это авантюра, нельзя за корот
кое время создать уникальную технологию. 
Действительно, нельзя. Тем более с грузом 
старых, нерешенных проблем. А как же 
быть с госзаказом? Ведь если добиться 
высокого качества заготовки, он сулит 
большой куш. Значит, все-таки стоит заво
ду сохранить за собой приоритет в раз
работке технологии и добиться режима на
ибольшего благоприятствования в союзном 
министерстве?

Чтобы интересы завода совпали с госу
дарственными.

Нижние Сергн.
Л. БАРАНОВА.

технической, высшей и сред
ней специальной? Об этом по 
существу и вели разговор чи
татели газеты.

ЯЧ ОЧЕМУ студенты прогу- 
■ ■ ливают лекции, поставил 

вопрос в начале дискуссии 
преподаватель Д. Миронов. 
Мнение председателя учебно- 
воспитательной комиссии
СГМИ М. Мартыновой: причи
на прогулов не в плохой дис
циплине студентов, а в низком 

качестве лекций, их несоответ
ствии сегодняшним требова
ниям, — он оспаривает. Во- 
первых, студент не может с 
точностью определить качест
во лекции; во-вторых, абсо
лютно плохих лекторов в вузах 
нет. «Страх» перед оргвывода
ми у студентов постепенно 
проходит, одни из них на лек
циях вяжут, листают журналы 
мод, а другие вообще прогу
ливают. Поэтому, полагает 
Д. Миронов, надо ввести более 
строгие меры воздействия.

Однако, представляется, сво
дить ситуацию с пустующими 
аудиториями лишь к недисцип
линированности студентов и к 
усилению контроля над ними— 
значит видеть ее лишь с одной 
стороны: «они» (студенты) ви
новаты, а «мы» (преподавате
ли) ни при чем.

Если логину таких рассуж
дений продолжить, то она( не
минуемо приведет к более 
жестким утверждениям. На
пример, к таким. Нужно взять
ся за студентов по-настояще
му, сердито пишет Н. Атаманен
ко из Нижнего Тагила: «Что они 
творят? Целые вечера прово
дят в барах, пьют вино, а ут
ром голову от подушки ото
рвать не могут. Да еще рас
суждают: нехорош, мол, препо
даватель, плохо читает лекцию. 
Ему. видите ли. неинтересно, 
скучно... Развели демократию. 
Надо таких горе-студентоа 
срочно отчислять». Пьяниц, ко
нечно. надо отчислять. Но их 
единицы. Разумно ли отно
ситься к студентам с позиции 
«развели демократию», огра
ничивать педагогический арсе
нал силовым приемом «та
щить и не пущать»?

«Д. Миронов прав, — отмеча
ет другой читатель. — Все 
относятся к студентам, как к 
детям, чуть ли не уговарива
ют: учись, учись, учись. Госу
дарство тратит на наше обу
чение деньги. Совесть надо 
иметь. Качество продукции на
шей промышленности,— заклю
чает он, — стоит на месте, по
тому что безответственность 
воспитывается в учебных заве
дениях».

Целиком согласен, что без
делье, имитация учебы за на
родные деньги безнравствен

ны, сродни паразитизму. А 
имитация преподавания? Да
вайте обратим внимание и на 
эту сторону вопроса. «Сижу я 
на лекции и пишу в редак
цию, — строки из письма сту
дентки УрГУ Ю. Горбуновой,— 
потому что заняться мне боль
ше нечем. Заранее знаю, в те
чение полутора часов должна 
выслушать поток общих фраз, 
Знакомых еще с детства, пару 
анекдотов или ностальгиче
ских воспоминаний о днях сво
ей молодости». Так можно ли 
решить вопрос о посещаемо
сти одними «строгими мера
ми»?

Не помню, чтобы на лекци
ях таких преподавателей УрГУ, 
как Д. В. Пивоваров или В. И. 
Шихов, среди студентов или 
слушателей ИПК были поре
девшие аудитории. И только ли 
у них? Не напрягая памяти, 
каждый из нас с благодарно
стью назовет имя учителя 
или преподавател я, который 
сумел вознести его от при
лежного, но не очень интерес
ного исполнительства на более 
высокую духовную ступень. 
Ту, где начинается умение мыс
лить самостоятельно, творче
ски. Новое видение мира '— 
оно вспыхивает в сотворчестве.

ПОБОЛЬШЕ живого, инте
ресного диалога на за

нятиях, взаимного доверия и 
товарищеских отношений — 
за это высказалось большинст
во студентов и преподавате

Серпуховский вал, дом 5 — 
по этому адресу в Москве рас
положен магазин .Книжный 
мир». торгующий продукцией

Выходила 

на берег 

«катюша»
7 августа 1942 года наш 

79-й Гвардейский миномет
ный полк «катюш» получил 
первое боевое крещение на 
западном берегу Дона в рай
оне туторов Вертячий и Ли- 
по-Луговской. Здесь впервые 
раздались грозные залпы «ка
тюш» при отражении яростной 
атаки 46 танков. В первом же 
бою гвардейцы уничтожили 
12 танков и до 30 автоматчи
ков.

«Катюши» применялись на 
главных, ударных участках 
боя — там, где нужен был 
мощный огненный шквал, где 
складывалась острая ситуа
ция. Там, где было труднее 
всего.

23 августа был черным днем 
для Сталинграда. От черного 
дыма, застлавшего весь гори
зонт, скрывшего от глаз солн
це. Сотни вражеских самоле
тов обрушили на город страш
ный бомбовый удар. Несколь
ко часов шла варварская бом

лей. «Голосую двумя руками 
за атмосферу сотрудничества, 
сотоварищества как за основу 
улучшения учебного процес
са», — пишет А. Зайцев. По 
его мнению, в центре этого 
процесса должен быть не 
«безликий студент», а «сту
дент-личность». «Давайте от
казываться от роли «классных 
дэм», — делится мыслями за
ведующий кафедрой электро
техники СИПИ К. Н. Свидлер.—

Давайте работать со студен
тами как со взрослыми людь
ми, сосредоточив все внима
ние на качестве совместного 
продукта преподавателя и сту
дента — профессиональной 
подготовке. Роковую роль в 
развитии высшего образова
ния и в снижении качества зна
ний выпускников, •— продол
жает он, — сыграл не страх 
студента, о потере которого 
скорбит Д. Миронов, а страх 
преподавателя потерять свое 
право вести работу без об
ратной связи, быть как бы 
неподотчетным «снизу».

В качестве одной из форм 
такой связи студенты предла
гают высказывать при анкети
ровании свои мнения о качест
ве учебных занятий. И эти мне
ния они советуют учитывать в 
конкурсах на замещение ва
кантных должностей. Не жела
ние «срезать» преподавателя 
движет ребятами, а забота об 
общем деле: «Учеба — наше 
основное производственное 
дело, и мы заинтересованы в 
качественном преподавании».

Опасения же, что студент 
не сможет отличить хорошую 
лекцию от плохой, совершен
но напрасны, они — «родимые 
пятна» командной педагогики, 
согласно которой ученик вос
принимается не как товарищ 
по общему делу, а лишь как 
подчиненный.

В связи с подобными опасе
ниями К. Н. Свидлер, прини
мавший участие в комиссии 

издательств союзных респуб
лик СССР. В нем во всем мно
гообразии представлена мно
гонациональная литература 
нашей страны. На витринах 
магазина — также научно-тех
ническая и детская литература, 
книги по искусству, истории и 
географии. Сотрудники магази
на изучают тематические пла
ны республиканских изда

бежка. Город запылал4. Имен
но тогда танки противника 
прорвались почти к самой 
Волге...

Большое мужество и бес
страшие проявили гвардейцы 
нашего 332-го комсомольско- 
молодежного дивизиона стар
шего лейтенанта А. М. Саввина. 
Выдержка и самообладание 
самого командира дивизиона 
были поистине' удивитель
ными.

Я до сих pop хорошо пом
ню те тяжелые бои. То были 
бои не на жизнь, а на смерть. 
Боевые расчеты в два-три ра
за быстрее, чем было поло
жено, заряжали установки, не 
щадя ни себя, ни технику. И 
каждый бой называл все но
вые имена героев.

В битве на Волге отличил
ся номер орудийного расчета 
боевой установки — свердлов
чанин И. Борщевский. Дерз
кий, отчаянный парень, когда 
требовалось, проявлял он за
видную, не по годам выдерж
ку. Отважный расчет в одном 
из боев задержал дальнейшее 
продвижение противника и с 
ходу уничтожил три танка и 
две огневые точки противника! 
Вскоре Иван Борщевский стал 
наводчиком боевой установки. 
За храбрость и мужество мо
лодой воин был награжден ор
деном Красной Звезды.

...19 ноября 1942 года нача
лось генеральное наступле
ние наших войск под Сталин
градом. Наш полк принял ак
тивное участие в артподготов
ке. Стоял такой грохот, что 
казалось — расколется зем
ля. Огонь по противнику вели 
все виды артиллерии и мино
метов. Но мощные удары «ка
тюш», конечно, выделялись 
особенно. Отступая, гитлеров
цы судорожно цеплялись за 
каждый клочок земли, пытаясь 

остановить продвижение пе

Минвуза по проверке некото
рых высших учебных заведе
ний, приводит очень характер
ный пример: «Мы задали сту
дентам вопрос: какие недостат
ки вы видите в своей подго
товке на финише учебы? И сту
денты совершенно точно ука
зали именно те недостатки, ко
торые отметила комиссия. Ре
бята даже вскрыли дополни
тельные ресурсы для улучше
ния своей подготовки без при
влечения дополнительных «ча
сов», которые настойчиво тре
бовала выпускающая кафед. 
ра».

CJj ТО же касается ответст- 
" венности за учебную 

дисциплину...

Помню, как в прошлом го
ду на научной студенческой 
конференции второкурсники 
СИПИ заинтересованно обсуж
дали вопрос: по силам , ли им 
почин рабочих Северского 
трубного завода «Трудовой и 
общественной дисциплине — 
гарантию коллектива»? Соз
наюсь, меня удивило то, что 
никто из них не высказался 
«против». Ребята говорили: 
как бывает, кто-то из нас про
гуливает, плохо учится, а дру
гим все равно. Цаждый сам по 
себе. Коллектив в группе труд
но складывается. И все пото
му, что нет общей ответствен
ности друг за друга.

То, что происходило на мо
их глазах, вызывало не толь
ко удивление, но и уважение: 
сталкивая и защищая мнения, 
вырабатывая, общую позицию, 
второй курс трудно, но вер
но поднимался к краеугольно
му камню педагогики А. С. 
Макаренко: самая могучая си
ла воспитания — воспитание 
личности через ее ответствен
ность перед коллективом, вос
питывая личность, коллектив 
воспитывает самого себя. Так 
воспитание превращается в са
мовоспитание.

Да, будет коллективизлд, 
остальное приложится, в том 
числе и самодисциплина. А в 
коллективе принято не кивать 
друг на друга, а по-товарище
ски сотрудничать.

С. ГОНЧАРОВ, 
доцент Свердловского 

инженерно - педагогического 
института.

тельств и в начале каждого го
да заключают договоры с рес
публиканскими книготоргами.

НА СНИМКЕ: работники ма
газина (слева направо) Л. Боч
кова, Н. Майорова, Г. Ивани- 
ченко, Н. Маркина, Ю. Шапо- 
рева, Т. Г рейнис и Мельникова 
в отделе книг республиканских 
издательств.

Фотохроника ТАСС.

ших войск. Но усилия были 
тщетными. В боях отличились 
мои боевые друзья М. Ивани- 
хин, Н. Оверченко, А. Кура- 
сов, С. Брейдаков, М. Юров
ских. Своими ратными подви
гами они прославили наше 
грозное оружие. За отличное 
выполнение боевых заданий 
полк был награжден четырьмя 
орденами и удостоен почет
ного звания .Черновицко-Бер
линского. 15 раз он отмечал
ся в приказах Верховного 
Главнокомандующего.

Г. КУМАНОВ, 
ветеран 79-го 
Гвардейского 

минометного полка.
Свердловск.

В феврале 
1944-го...

В начале февраля 1944 года 
наше соединение, входившее 
в состав сформированной на 
Урале 22-й армии, перешло в 
решительное наступление и с 
боями освободило ряд насе
ленных пунктов севернее го
рода Новосокольники Псков
ской области, в том числе де
ревни Семеновку, Липшане, 
Зенцово...

И здесь, в Зенцове и Айда
рове, бои затянулись. Против
ник неоднократно переходил 
в контратаки. В этих боях по
гиб мой боевой товарищ, ко
мандир стрелкового батальона 
майор Дмитрий Ильич Шо
шин, с которым мы вместе 
воевали с августа 1943-го...

Рано утром мы сменили ба
тальон майора Шошина, кото
рый понес большие потери, 
но своих позиций мв сдал, за
няли окопЪа в центре этой са
мой дереами, иаименоеанмо

возвращаясь к напечатанному

ПОПРАВКИ 
К КАРТИНЕ
В нашей газете 26 ноября 

прошлого года был опублико
ван материал «Мороженое для 
буренок». Коровы, принадле
жащие подсобному хозяйству 
треста «Уралтяжтрубстрой», 
оказались в холода практиче
ски под открытым небом — 
вот вкратце о чем была пуб
ликация. Редакция получила 
ответ заместителя управляю
щего трестом Г. Г. Криницы
на:

«Трестом УТТС действитель
но было принято решение ор
ганизовать подсобное хозяйст
во и начать работу по созда
нию его коллектива, созданию 
продуктивного стада одновре
менно со строительством 
комплексов в полном объеме.

С одной стороны, это при
вело к тому, что работать 
пришлось в трудных условиях: 
нехватка электроэнергии, теп
ла, острый дефицит помеще
ний, ферм.

С другой стороны, это ре
шение позволило в кратчай
ший срок наладить производ
ство остродефицитной мясной 
продукции. Только в 1987 году 
привесы составили 320 тонн, 
продано трудящимся 220 тонн 
мяса, а самое главное—это по
зволило одновременно со стро
ительством создать коллектив, 
который, может, в чем-то при
нимая не лучшие решения, с 
каждым днем набирается си
лы и опыта. Кроме того, по
явилась возможность получе
ния средств на дальнейшее 
развитие базы. Только в 1987 
году сдана ЛЭП-10 квт, закон
чено строительство котельной, 
сдан 36-квартирный .дом, в ста
дии окончания отличные мех- 
мастерские, свинарник на 1200 
голов, заканчивается строи
тельство четырех коровников.

Строительство коровника в 
деревне Черемша осуществля
ется силами стройучастка под
собного хозяйства, норматив
ные сроки строительств строй
участком выдерживаются. Од
нако участок взял на себя обя
зательства ввести четвертый 
коровник, о котором идет 
речь в заметке, досрочно, что
бы обеспечить зимнее содер
жание скота.

Исходя из этого, руководст
во подсобного хозяйства при
няло решение оставить боль
шее количество скота, чем 
могли принять готовые поме
щения. Ввиду острой нехват
ки цемента в сентябре 1987 
года выдача бетона и раство
ра производилась только на 
объекты жилья и особо важ
ные государственные объекты. 
Срок досрочного ввода был 
сорван.

В этих условиях руководство 
подсобного хозяйства и его 
специалисты приняли решение 
поставить 82 головы скота под 
навесом в загоне. Для чего 
была организована подвозка 
■оды, барды, увеличены раци
оны кормления, установлен 
контроль со стороны специа
листов.

И хотя в ноябре совершенно 
неожиданно обрушились силь
ные морозы, благодаря приня
тым мерам, скот не только не 
пострадал, но и дал нормаль
ные привесы.

С 27 ноября скот поставлен 
в капитальные помещения.

Факт гибели теленка имел! 
место».

В Ответе Г. Г. Криницына лег
ко просматривается желание 
сделать вид, что ничего не 
случилось. Ну, постояли коро
вы на тридцатиградусном мо

которой мне запомнилось на
всегда: Зенцово!

Я уже знал, что Шошин по
гиб и, обойдя всю нашу по
зицию, вернулся в окоп на 
правом фланге, возле уцелев
ших изб односторонней улицы 
деревни. Но не успел устро
иться в окопе, как ко мне по
дошел курсант и. передав 
снайперскую винтовку, ска
зал:

— Вот, товарищ капитан, 
винтовка погибшей вчера ком
сомолки Раи Луневой — снай
пера батальона майора Шо
шина. Она успела уничтожить 
более десяти гитлеровцев. Вот 
отметины...

— Надо фрицам отомстить 
за Раю и за майора Шоши
на!—с этими словами я при
строился в окопе, положил 
винтовку в углубление бруст
вера и стал внимательно рас
сматривать вражескую линию 
обороны... Там, на северо-за
падной окраине Зенцова, ле
жали неубранные кучи соло
мы. Противник спешно окапы
вался. Я видел в окуляр ВИН
ТОВКИ, как немцы кидали ло
патами землю, углубляя око
пы и наращивая в нашу сто
рону свой бруствер.

Неожиданно справа, из-за 
изб, вышел, -не пригибаясь и 
нисколько не маскируясь, фа
шист и этак не спеша, наде
вая на ходу перчатки, уверен
но зашагал к своим окопам...

Я прицелился, глубоко вздох
нул и при выдохе плавно на
жал на спусковой крючок. 
Фриц грохнулся на землю. 
Но тут же я был разочарован, 
так как увидел, что он вдруг 
«ожил», приподнялся и на чет
вереньках быстро-быстро по
мчался к спасительному око
пу. Но я был готов к такой 
неожиданности и сумел выст- 
Еролить второй рао. Фашист 
тхмувся НОСОМ I вемлю, 

розе, но ведь выжили, стало 
быть, все нормально. Красно
речиво описано создание под
собного хозяйства, словно за
меститель управляющего ста
рается нас убедить в полезно
сти сельского цеха для строи
телей. А никто и не спорит: 
создавайте, стройте, вашим ра
бочим и служащим действи
тельно необходимы и мясо, и 
молоко. Только когда начина
ют лететь щепки, стоит заду
маться: а все ли делаем по 
уму?

Мы обратились к сотруднику 
первоуральской городской га
зеты Виктору Губачеву, под
готовившему для «На смену!» 
материал «Мороженое для бу
ренок», с просьбой подробней 
рассказать о положении дел в 
подсобном хозяйстве треста 
«Уралтяжтрубстрой».

— О том, что животные ос
тались в сильные морозы под 
открытым небом, мы в редак
ции узнали после звонка на
шей читательницы. Потом в 
редакцию зашел водитель це
ха № 15 новотрубного завода 
Алексей Стародуб:

— Проезжал, — говорит, — 
мимо леса, что возле деревни 
Черемша, смотрю, стоят бед
няги на заснеженных кочках, 
а ведь холодина какая.

Стало ясно: нужно готовить 
материал. После его публика
ции еще раз выезжал в «лес
ной лагерь», теперь уже со 
специалистами, главным зо
отехником совхоза «Перво
уральский» А. А. Губиной и 
главным ветврачом хозяйства 
Н. В. Кузнецовым. Увидели все 
ту же картину: легкий навес, 
конечно, не спасал животных 
ни от мороза, ни от ветра. 
Людей поблизости не оказа
лось. Кормушки почти пустые, 
поилок и вовсе не обнаружи
ли.

— Как животные перенесли 
30-градусные морозы? — иск
ренне удивлялся Н. В. Кузне
цов. — За 20 лет ветеринарной 
практики ничего подобного не 
видел. И ведь тут содержатся 
глубокостельные коровы. (Я 
вспомнил, что главный врач 
подсобного хозяйства Т. Ка
лимуллина мне говорила: 
«Стельных коров в лагере под 
Черемшой нет»).

Зашли мы и на ферму. Не
давно пущенные в эксплуата
цию коровники вызвали нема
лое удивление у специалистов. 
Темные помещения, куда свет 
пробивается сквозь маленькие 
окна в потолке. Холодно, сы
ро. Никакой вентиляции. Кор
мушки смонтированы низко, 
неудобно для коров.

Позвонил я и на кафедру 
частной зоотехнии Свердлов
ского сельхозинститута, спро
сил у доцента Владислава Лео
нидовича Глухих, верно ли, что 
содержание животных зимой 
на открытом воздухе закаляет 
коров, как утверждали руково
дители подсобного хозяйства 
треста?

— Глупость! — возмутился 
Владислав Леонидович. — В 
условиях Урала животные дол
жны находиться зимой в за
крытых помещениях, им необ
ходима надежная защита.

И хочется верить размашис
той картине строительства, на
рисованной Г. Г. Криницыным, 
да как-то блекнет ее пафос 
под напором фактов иного 
рода-

o. БАЛЕЗИН.
Первоуральск.

тих... Но тут-то я ему не по
верил! И, почти не целясь, вы
стрелил третий раз. Раина 
винтовочка била точно, она 
была хорошо пристреляна. 
Больше он не поднимался.

...И тут вдали, с окраины де
ревни, послышался гул мото
ров вражеских танков, неви
димых из-за уцелевших изб 
деревни.

Я оставил винтовку курсан
ту, приказал ему наблюдать, 
а сам перешел на позицию. 
Рев моторов вражеских тан
ков приближался, но из-за изб 
их было еще не видно.

Показался первый танк. Он 
замедлил ход и, дернувшись 
на одной гусенице, повернул 
на наш окоп. Грянул залп из 
противотанковых пушек, стояв
ших на прямую наводку вдоль 
улицы Зенцова. В борту ясно 
обозначилась огромная про
боина, но танк почему-то не 
загорелся, а из верхнего лю
ка неожиданно показался не
мец и, изогнувшись кошкой, 
-ырнул вниз и бросился на
утек. Не успели мы опомнить
ся, как увидели нос второго 
танка, выползающего из-за 
первого. Этот танк сразу же 
вспыхнул, подбитый из двух 
наших ружей. Главное было 
сделано, танки остановились, 
не дойдя до нас.

...Когда все кончилось и я 
деревне установилась тйшина, 
я подошел к позиции артил
леристов. Одна пушка ока
залась разбитой, бойцы пере
вязывали раненых. На одной 
из станин уцелевшей пушки 
сидел солдат. Он был без 
шапки и, зажав голову обеи
ми руками, смотрел неотрыв
но в землю. Противник мол
чал. Бой мы выиграли...

Б. СОЛОНИН, 
кавалер ордена 

Александра Невского.
Свердловск,
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КОМПРОМИССЫ РАДИ МИРА
Новые шаги сандинистского правительства

«Эта война должна нако
нец кончиться, но я не же
лаю, чтобы моим соседом 
стал убийца из сомосовских 
банд» — так считают мой 
знакомый художник Лало 
Ороско и большинство лю
дей, с которыми мне приш
лось беседовать в последнее 
время.

Это же мнение выражают

гуа дело не прошлого, а

матери, потерявшие сыно
вей в .затянувшейся брато-
убийственной войне. Они

сегодняшнего дня. Вариант, 
предложенный сандиниста
ми,— каждый, кто прекратит 
вооруженную борьбу, авто
матически подпадает под ам
нистию и может включиться 
в борьбу политическую — 
поддержали сотни. Тысячи 
остались в рядах контрас. 
Как быть с ними?

С. 7 октября прошлого го
да сандинистское руковод
ство объявило зоны прекра-

устраивают многолюдные ше
ствия по пыльным улицам 
Манагуа, несут портреты сво
их сыновей—память о самых 
дорогих людях. И лозунги их, 
призывающие к тому, чтобы 
убийцам досталось по заслу
гам, вполне мо5кно понять. 
Но по тем же улицам идут 
колонны других матерей. И 
в их руках тоже портреты 
сыновей. Но это — заклю-

ще ния огня около полу-
тора тысяч километров. Что 
из этого вышло, рассказыва
ет начальник 6-го военного
округа подполковник 
эль Салватиерра:

«Мы вывели свои
из этих зон. Их

Ману-

войска 
заняли

ченные, которые вольно 
невольно оказались по 
гую сторону баррикад.

Амнистия, как один 
пунктов плана Ариаса,

или
ДРУ-

из 
при-

мятого в Гватемале 7 августа 
прошлого года пятью прези
дентами центральноамери
канских государств, накали
ла и без того горячую ат
мосферу никарагуанской сто
лицы.

Как выйти из этого поло
жения? Как, следуя букве и 
духу гватемальских догово
ренностей, осуществить ам
нистию и в то же время из
бежать столкновений между 
теми, кто убивал все эти 
годы, и теми, чьих близких 
убили? Сандинистское пра
вительство нашло, на мой 
взгляд, единственно верный 
выход: оно готово отпустить 
заключенных в любую не- 
центральчоамери канскую 
страну, которая выразит го
товность их принять.

Об этом объявил Дани
эль Ортега на заключитель
ной пресс-конференции в Ко
ста-Рике. где подводились 
итоги пройденного после Эс- 
кипуласа-2 пути мирного уре
гулирования центральноаме
риканского конфликта. Он 
прямо сказал, что коли пре
зидент Рейган не раз назы
вал этих людей своими 
братьями, то пусть забирает 
их и заботится о них.

В ответ сразу же разда
лись голоса о «горьком хле
бе чужбины», который ждет 
несчастных. Но их неумест
ность очевидна, поскольку 
речь идет об убийцах. Так 
что акт никарагуанского пра
вительства проникнут самым 
глубоким гуманизмом. Най
ден достойный компромисс.

Однако война в Никара-

контрас. На протяжении 30 
дней передышки они приво
дили себя в порядок, аме
риканские хозяева усиленно 
снабжали их, а по истечении 
этого срока с новым усерди
ем принялись минировать 
дороги, устраивать засады, 
нападать' на крестьянские 
кооперативы».

Чтобы найти выход из 
этого тупика в духе гвате
мальских договоренностей, 
сандинисты пошли на пере
говоры с контрас. Контрас с. 
переговоров ушли, мотиви
руя это отсутствием в сан
динистской делегации офи-

СФНО в качестве своего 
представителя и т. д.

Дальше — больше. Оппо
зиция настаивает на • пере
смотре подписанной предста
вителями ее же партии 9 ян
варя прошлого года консти
туции страны. Карлос Нунь
ес от имени СФНО предла
гает разобраться в поправ
ках. .«Нет, — звучит ответ 
оппозиции. — или все, или 
ничего». И она демонстра
тивно покидает 22 декабря 
диалог.

То же со свободой печати. 
С 1 октября шесть раз в не
делю выходит «Пренса», с 
первых же номеров не стес
няющаяся в выражениях в 
адрес правительства страны. 
Со 2 октября ежедневно в 
эфире звучит «Радиокатоли
ка», облекающая призывы к

молодых жителей Пномпеня. 
Фото ВИА—ТАСС.

Народная Республика Кампучия. Набе- место отдыха 
режная Меконга (на снимке) — любимое
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представителя
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такой представитель
января 

был
введен в состав делегации. 
Еще один компромисс во 
имя мира.

О том. насколько нужны 
эти разумные. взвешенные 
компромиссы, если речь идет 
о главном — сохранении ми
ра, мы уже знаем. Понима
ет это и сандинистское ру
ководство Никарагуа. Хуже 
дело обстоит С' его оппонен
тами. Это особенно ярко 
проявилось в выполнении то
го пункта гватемальского 
плана мира, который касает
ся демократизации внутрен
ней жизни страц региона и 
включает диалог с политиче-
сними партиями: 
печати, некоторые 
меры.

Вспоминаю 5

свободу 
другие

октября,
день открытия диалога в 
Манагуа. Он еще не начал
ся, а оппозиция уже собрала 
пресс-конференцию, на кото
рой сообщила, что диалог 
будет сорван. По вине, ко
нечно же, сандинистов. В ка
честве причин приводилось 
смехотворное заявление: не 
в «той тональности» прези
дент объявил о начале диа
лога, не «того» выдвинул

гражданскому неповинове
нию властям в библейские 
туманные формулы. Никакой 
цензуры. В этом вынуждена 
была прузнаться в беседе со 
мной главный редактор 
«Пренсы» Кристиана Чамор
ро. Тем не менее один из 
лидеров оппозиции Хилберто 
Куадра долго приводил мне 
всевозможные притчи в до
казательство того, что га
рантии свободы самовыра
жения в стране отсутствуют.

И вот последний акт пра
вительства: 19 января прези
дент республики объявил об 
отмене военного положения, 
ограничивавшего действие 
ряда статей конституции. 
Шаг, как мне кажется, отча
янно смелый в стране, тра
тящей половину средств на 
оборону, где каждый день 
выпуски новостей сопровож
даются траурными сообще
ниями об очередных жертвах 
контрас. Только глубокая ве
ра в поддери.ну самых широ
ких народных масс дает пра
во на такое решение.

...Лозунгом года прави
тельство провозгласило: «За 
достойный мир! Свободная 
родина или смерть!». Пер
вые политические шаги, ко
торыми отмечен начавшийся 
год в Никарагуа, убеждают, 
ч:о руководство страны пол-
ьо решимости 
зунг в жизнь.

претворить ло-

ОБНАДЕЖИВАЮЩЕЕ НАЧАЛО
Государственный секретарь США

об отношениях с
ВАШИНГТОН. Госсекретарь 

США Дж. Шульц выступил в 
Школе международных иссле
дований при Вашингтонском 
университете в Сиэтле с ре
чью, посвященной советско- 
американским отношениям. Он 
подчеркнул, что они «важны 
и уникальны« и имеют в на
стоящее время тенденцию к 
позитивному развитию. В ка
честве основных свидетельств 
этого он назвал подписание 
Догозора по РСД—РМД, наме
тившиеся возможности для вы
работки соглашения о сокра
щении на 50 процентов стра-
тегических наступательных

СССР
программа модернизации 
вечает надеждам Америки 
укрепление безопасности

от- 
на

в

ю. 
соб.

Манагуа.

КРЮЧКОВ, 
корр. АПН.

вооружений, обсуждение на 
регулярной основе региональ
ных конфликтов, гуманитарных 
вопросов и прав человека. Все 
это, подчеркнул Шульц, пред
ставляет собой «обнадежива
ющее начало долгих и целе
направленных усилий по соз
данию новой модели более 
конструктивных отношений» 
между СССР и США.

Государственный секретарь 
США коснулся процессов пе
рестройки в Советском Сою
зе. «Мы должны приветство
вать перемены в СССР, — 
сказал он, — и желать совет
скому народу успеха — имен
но в той мере, как советская

мире и на более продуктив
ные американо-советские от
ношения».

В речи государственного 
секретаря не обошлось и без 
старых, изживших себя стерео
типов, таких, как утверждения 
насчет решимости США «спо
собствовать победе демокра
тии во всем мире», что, как 
известно, на деле означает 
стремление вмешиваться в де
ла других стран. Это также 
касается заявления о намере
нии США наращивать свою 
военную мощь якобы в целях 
«укрепления мира». Обра
щает на себя внимание и тот 
факт, что, подчеркивая настоя
тельную необходимость выра
ботки соглашения между СССР 
и США о сокращении на 50 
процентов ядерных арсеналов 
обеих держав, Шульц одно
временно подтвердил реши
мость администрации Рейгана 
«энергично продолжать» на
правленную на милитаризацию 
косглоса программу, СОИ, осу
ществление которой сорвало 
бы все возможности для ра
дикального сокращения насту
пательных ядерных вооруже
ний. (ТАСС].

БЫСТРО, ДЕШЕВО И ВКУСНО
в несколько 
строк

Передвижные закусочные для варшавян
«Закусочными на колесах» 

называют варшавяне белые 
фургончики с надписью «За
пеканки». Зимой и летом, ут
ром и вечером возле них все
гда много людей. Эти торго
вые точки о четырех коле
сах стали неотъемлемой ча
стью городского пейзажа. Они 
выполняют важную функцию 
в городской жизни — помога
ют службе общественного пи
тания. Меньше стали очереди 
у кафе и ресторанов. Поджи
мает время, а надо переку
сить. И рядом оказывается 
«закусочная на колесах», где 
можно съесть «запеканку», 
как здесь называют горячую 
булочку с плавленым сыром и 
грибами.

Таких торговых точек сей
час в Варшаве и воеводстве 
около двухсот, говорит заве
дующая отделом городского 
Объединения частной торгов
ли и услуг Малгожата Гурец
кая. Передвижные закусочные 
появились в городе пять лет 
назад. В 1983 были выданы 
первые разрешения на их от
крытие. Булочки с сыром и 
грибами пришлись по вкусу 
варшавянам. Новшество сразу

оценили студенты. Им особен
но важно поесть быстро, вкус
но и дешево. Вскоре фургон
чики с «запеканками» стали 
расти, как грибы после дождя. 
Вот и пришлось создать для 
координации их деятельности 
наше объединение.

Членом его может стать 
каждый. Для этого необходи
мо пройти трехмесячные ку
линарные курсы, сдать экза
мен по гигиене и, конечно, 
приобрести фургончик с не
обходимым оборудованием. 
Вступающий в объединение 
заключает пятилетний договор, 
на основании которого он в 
первые два года освобож
дается от налогов. Место 
стоянки и время работы фур
гончика определяют наши 
сотрудники.

...Стучусь в двери фургон
чика с надписью «Веслав Рей- 
чик». Эта «закусочная на коле
сах» на площади Люблинской 
унии, в центре города, очень 
популярна. Открывает пожи
лой мужчина. Услышав, что я 
хочу с ним поговорить, мотает 
головой. «Видите, сколько лю
дей. Приходите после 19 ча
сов. Будет поспокойнее».

И вот мы сидим в его тес
новатой кухне. Рабочий день 
кончился. Хозяин снимает 
белоснежный халат. Кругом 
чистота и порядок. Вся кухон
ная мебель и принадлежно
сти расположены так, чтобы 
было удобна работать.

Трудно ли стать обладате
лем такого «беспокойного хо
зяйства»? — переспрашивает 
Рейчик. — Не очень, но нужен 
первоначальный капитал. К 
примеру, фургончик без обо
рудования стоит около полу
миллиона злотых. Почти 
столько же необходимо потра
тить для его подготовки к эк
сплуатации. Все приходится за
купать самому. Булочки при
обретаем в государственных 
пекарнях по договору, сыр, 
грибы — в магазинах. Рабо
таем, как видите, вдвоем с 
женой. Наш день начинается 
в шесть часов утра, а кончает
ся около полуночи. Выгодно 
ли? Конечно. Посудите сами: 
за день продаем 200—250 «за
пеканок» по 65 злотых. Себе
стоимость одной примерно 35 
злотых. Откуда популярность? 
Секрет простой. У нас чуть- 
чуть вкуснее, чем у других. 
Стандарт стандартом, а каж

дый продавец имеет право 
вносить в рецепт приготовле
ния свои добавки.

На прощание хозяин любез
но соглашается поделиться 
рецептом приготовления вар
шавской «запеканки»: свежая 
булочка режется пополам, кла
дется немного тертого гол
ландского сыра и мелко наре
занных сырых шампиньонов. 
Все это на несколько минут 
ставится в электрическую ду
ховку. Когда сыр расплавится, 
можно, полив блюдо острым 
томатным соусом, подавать его 
на стол.

«Запеканки» прочно вошли 
в быт поляков. Опыт столицы 
переняли и другие города. 
Расширился и ' ассортимент 
блюд в «закусочных на коле
сах». Правда, некоторые ар
хитекторы говорят, что белые 
фургончики, разбросанные по 
самым оживленным местам 
Варшавы, портят вид города. 
Но это мнение разделяют да
леко нс все. Любителей бы
стро, дешево и вкусно поесть 
все-таки больше.

А. ДЯГУТИС, 
корр. ТАСС 

Варшава.

• НЬЮ-ПОРК. Пятеро амери
канских школьников и препо
давателей совершат летом это
го года увлекательную поезд
ку в СССР. Эту возможность 
они получили благодаря уча
стию в широкой образователь
ной программе, которая была 
организована нью - йоркской 
компанией кЭдьюкейшнл ньюс 
сервис*.

ф ХАРАРЕ. Пять человек 
погибли в южноафриканской 
провинции Паталь в ходе не 
стихающих волнений на этни
ческой почве. Об этом сооб
щил в Претории представитель 
полиции. Среди убитых — ше
стилетняя девочка.
у МАНАГУА. «Защитим на

ши завоевания улучшением 
качества преподавания*. Под 
таким лозунгом здесь состоял
ся первый общенациональный 
съезд никарагуанских учите
лей. В нем приняли участие 
около полутора тысяч препо
давателей, достигших значи
тельных результатов в деле 
ликвидации неграмотности в 
стране. Выступая на закрытии 
форума, министр образования 
Никарагуа Фернандо Карде- 
наль дал высокую оценку ге
роическому труду учителей, вы
полняющих свою благородную 
миссию несмотря на террори
стические вылазки банд конт
рас. (ТАСС).

Мнение очевидца

«ЭТО МЕНЯ
ПОТРЯСЛО»

— Совсем недавно я вер
нулась из сектора Газы, где 
в течение двух дней находи
лась вместе со своими кол
легами-адвокатами, — сооб
щила в интервью по телефо
ну корреспонденту АПН 
Игорю Попову видный изра
ильский общественный дея
тель Фелиция ЛАНГЕР. — 
Все, что довелось увидеть 
там, глубоко потрясло ме
ня. На улицах города не 
видно людей, жилые квар
талы, как и палестинские 
лагеря, расположенные в 
его окрестностях, оцеплены 
израильскими войсками.

Такими «мерами предосто
рожности» оккупационные 
власти пытаются сохранить 
контроль над доведенным, до 
отчаяния арабским населе
нием. С целью «умиротворе
ния» местных жителей окку
панты широко используют 
против них террор и регрес
сии. Так, во время нашего 
посещения лагеря беженцев 
«Шаты», блокированного из
раильской армией, мы слы
шали жалобы матерей, рас
сказывавших, как на их гла
зах солдаты избивали их де
тей, видели следы побоев на 
телах подростков. Из-за бло
кады жители лагеря испыты
вают серьезные лишения, 
страдают от голода и не
хватки питьевой воды. 
Вследствие массовых арестов 
концентрационные лагеря пе
реполнены, арестованные со
держатся в нечеловеческих 
условиях.

В качестве средства запу
гивания арабского населения 
оккупационные власти при
бегают к такому бесчеловеч
ному приему, как депорта
ция. Во время пребывания й 
Газе мне пришлось высту
пать на судебном процессе в 
защиту ее четырех жителей, 
обвиненных в «подстрека
тельстве к беспорядкам». Не
смотря на очевидную абсурд
ность выдвинутых обвине
ний, суд принял решение об 
их депортации.

Правящие круги в Израи
ле продолжают утверждать, 
что им глубоко безразлично 
мнение международной об
щественности о положении 
на оккупированных террито
риях. Считаю, что это не 
так. Все возрастающее осу
ждение бесчеловечной поли
тики в отношении арабского 
палестинского населения как 
за рубежом, так и в самом 
Израиле вызывает растущее 
беспокойство властей.

В этой связи, сказала в 
заключение Ф. Лангер, как 
человек, защищающий пра
ва палестинцев, проживаю
щих на оккупированных тер
риториях, призываю всех 
людей доброй воли, где бы 
они ни находились, высту
пить в защиту тех, кто под
вергается каждую минуту 
опасности, кого по сей день 
лишают элементарных чело
веческих прав.

(АПН).

------------------- Калейдоскоп ---------- --------

(Продолжение. Начало в № 22)

ФАРАОНЫ
И ХНА
Оказывается, прославленный 

фараон-воитель Древнего Егип
та Рамзес II снаряжал воен
ные экспедйции за хной — той 
самой, которой красят волосы, 
но которая дорого ценилась в 
Древнем Египте, как, впрочем, 
ценится и сейчас.

Из древних хроник, папирус
ных свитков и фресок, дошед
ших до нас через тысячелетия, 
мы узнаем: фараон посылал 
войска в Азию за семенами де
ревца лавсония. Из его высу
шенных листьев и получают 
хну, а добываемое из цветов 
масло считается одним из са
мых утонченных благовоний. 
Но дело здесь не в том, что 
знаменитый полководец древ
ности имел слабость к косме
тике или парфюмерии. С не
запамятных времен это расте
ние, распространенное в стра
нах Ближнего Бостона, высоко 
ценилось человеком. И не толь
ко нам сырье для получения 
высококачественных естествен
ных красителей...

На мумиях фараонов Древне
го Египта, возраст которых ис- 
ч-ис^яется тысячелетиями, со
храняются следы краски жел. 
гых и красно-бурых тонов. Ис

следования показали, что »то 
тоже хна — важный компо
нент бальзамирующего соста
ва. Ее бактерицидные свойства 
позволили в течение долгих ве
ков сохранять ткани от разло
жения.

Египетская царица Клеопат
ра, покорившая немало муж
ских сердец, не была рыжево
лосой. Известная модница, она 
красила волосы хной. Не в 
этом ли один из секретов ее 
женского очарования?

Хна для арабов служит не 
только, для украшения. Счита
ется, что она защищает кожу, 
делает ее более прочной и эла
стичной. Ею натирают ладони 
ловцы жемчуга и гребцы в 
Персидском заливе. Широко 
используют целебные качества 
лавсонии и для лечения более 
серьезных недугов. Отваром 
коры лечат амебную дизенте
рию, а плоды помогают от бо
лей в животе.

□прочем, есть скептики, ко
торые сомневаются в целебных 
свойствах хны. Проведенные 
в последнее время на Западе 
по заказу парфюмерных фирм 
исследования показали: хна 
действительно обладает бакте
рицидными свойствами, благо
творно действует на ножу, спо
собствует росту волос.

Значит, прав был Рамзес II, 
посылая за ней свои войска.

VII.
Я. ИВАН ВАРРАВИН

— Здравствуйте, это из редакции. Не могли бы сое
динить меня с товарищем Чуриным?

— У товарища Чурина совещание...
— Когда позвонить?
— Около часа.
— Это как понять «около»? Без десяти? В час де

сять?
— Около часа. Это все, что я могу вам сказать, то

варищ.
Голос у секретаря был несколько раздраженный, хотя 

я чувствовал, как женщина борется с характером; мне 
казалось, что она вот-вот сорвется на привычный крик 
в коммунальной кухне.

Около часа секретарь ответила («секретарша» — гнус
но, продолжение одностороннего «ты», барское неуваже
ние к профессии), что товарищ Чурин отъехал в Гос
план, но если у меня срочное дело, можно позвонить его 
помощнику, товарищу Кузинцову, он не откажется по
мочь, любит прессу.

Очень хорошо, что он любит прессу, подумал я, только 
перед тем, как просить Кузинцова посодействовать мне в 
организации встречи с его боссом, надо поехать в «Эко- 
номичку» и поговорить со стариком Маркаряном. Он обла
дает феноменальной памятью, аналитик, неудачник п.е- 
ра, но как никто другой знает хитросплетения связей в 
нашем чиновном мире.

Когда я был совсем молодым (по-моему, молодость кон
чается в двадцать шесть лет, возраст гибели Лермонтова), 
у меня была дурацкая привычка идти напролом; я был 
убежден, что система вопросов, подготовленная накануне 
беседы с интересовавшим меня человеком, позволит при
нять абсолютно точное решение. Пару раз я крепко — 
срезался, — расписал прохиндея как борца за справед
ливость, а честную женщину, но, видно, закомплексован
ную (когда пила чай, локти держала чуть не у пупка, сви
детельство закрытости, не руки, а какие-то роботы) вы
смеял как ретроградку; с тех пор я на всю жизнь сделал 
вывод: только избыточная информация, собранная по кру
пицам, а не рожденная собственными эмоциями, может 
быть основой для мало-мальски серьезного анализа.

Маркарян встретил меня хмуро, сказал, что без взят
ки разговаривать не станет, надоело донкихотствовать; я 
пригласил его в кафе — он берет только «арабику» со 
сливками, — и рассказал кое-что о Горенкове, замести
теле министра Чурине и егв помощнике Кузинцове,

— Погоди, сынок, — остановил меня Маркарян, ког
да я начал углубляться в суть дела. — Погоди... Как 
этого Чурина зовут?

— Арсений Кириллович... А что?
— Для начала тебе надо понять: как Чурин переехал 

в Москву? Представь себе, что Чурин стоял поперек 
пути своего прежнего начальства... .Молодой, сорок семь, 
в соку, инженер, грамотный строитель, со своим мне
нием... Новые времена, — неровен час, громыхнет на 
партконференции по боссу, не отмоешься, повалит. Что 
делать? Повышать, двигать в Москву, нажимать на все 
кнопки, вводить в действие связи, хвалить врага на каж
дом углу, ратовать за продвижение растущего кадра в 
центр... Это — один путь. Второй: министр действитель
но был заинтересован в толковом заместителе, перетащил 
его в первопрестольную, дал самый боевой участок... А 
сколько лет министру? Каково его положение в Совмине? 
Что пишет о нем пресса? Это, так сказать, основополо
жения... Без понимания этого фундамента ты не разбе
решься с тем, отчего Чурин отдал на закланье человека, 
вытащившего отрасль из прорыва, того, кому надо прис
ваивать Героя, а не в карцер купорить... А может, этот 
самый Горенков ему не отдал...

— Нет. — я даже отодвинулся от Маркаряна. — 
•Нет, такого быть не может!

— Все может быть, Ваня. Все. Запомни, пока госу
дарство платит работнику не процент от той прибыли, 
что он принес обществу, а за занимаемый стул, может 
быть все. Заместитель министра — бедный человек, 
Ваня, он получает не более пятисот рублей, столько же, 
сколько хороший сталевар или шахтер... А за дубленку 
жене ему надо отдать, как и всем, — тысячу... Может, 
Горенков этот самый не пригласил товарища Чурина 
стать Соавтором изобретения, всяко может быть, не 
ярись, не надо, слушай старика.. Еще вот что... Горенков 
был единственным в отрасли? Или еще кто проводил 
такой же эксперимент?

— Единственный, — ответил я. — И с ним экспери
мент закончился...

Маркарян удовлетворенно кивнул и заказал себе еще 
один кофе:

— Очень важная информация, Ваня. Ответь мне, в 
таком случае: кому мог угрожать успех его экспери
мента? <

— Рустем Исламович Каримов прямо говорит; «бюро
кратии»...

— Каримов? Это предсовмина?
— Да.
Маркарян недовольно поморщился, отсербал серы

ми, нездоровыми губами курильщика пену с кофе, и 
заметил:

— Не надо дозировать информацию, Ваня. Мне не
интересно фантазировать. Надо выдавать полный залп, 
все, что у тебя есть. Тогда будем на равных...

.— Каримов считает, что сейчас выстроился коррум
пированный блок бюрократов: министерства не намерены 
без боя сдавать позиции, любая инициатива должна быть 
ими рассмотрена и утверждена...

— Вот что, Ваня... Ты не ходи к Кузинцову... Или. 
если уж идти, то по-хитрому: «Нишу статью о вашем 
шефе, человек отвечает за огромный участок народного 
хозяйства, строительство — на^и прорыв, что думает о 
будущем тот, от кого зависит реформа и перестройка»...

— Хочу жить не по лжи, Геворк Аршакович...
— А я, выходит, только и мечтаю существовать как 

Змей Горыныч?! Почему вы, молодые, так горазды на 
обиды?

— Я же правду сказал...
— Думаешь, твоя правда не может обидеть собесед

ника? Не обижает только абстрактная правда. А она от
стаивается по прошествии времени, единственно истинный 
критерий правды —' годы, Ваня... Кто сказал, что жур
налистика —■ бескровна? Я сломан оттого, что начинал 
в ту эпоху, когда ценилась эластичность совести. Я был 
полон идей, как и ты, ярился на бардак, тупость, CTpa’i, 
а сделать ничего не мог.. И нечего валить на цензуру, — 
внутри каждого сидел цензор, это самое страшное... А 
сейчас, когда настало то время, о- котором все мечтали, 
я оказался пустым, меня выжгло изнутри... Ваше поко
ление еще не до конца сломано, ты в газете шесть лет, 
из них два года упало на гласность, вам потомки памят
ник воздвигнут в центре столицы: «Правде — от благо
дарных сограждан»... А мы... Удобрение, коровяк... Я 
бы не смог себя переступить, я бы не пошел на комби
нацию во имя правды... Ты — можешь. Пока что — 
во всяком случае... Попробуй переть на Чурина, но, ду
маю, тебя к нему не пустят... Тогда — хитри с Кузин- 
цовым... — И — набирай информацию, Иван, дои его... 
А я постараюсь тебе помочь через друзей... Нас начнут 
гнать метлою года через три, когда сравняется шестьде
сят и, кстати, правильно будут делать, но пока мы го
товы служить вам, — вроде бы как замаливать собствен
ные грехи. Если уж Чехов выжимал из себя раба, то ка
ково нам, сирым?

...Назавтра секретарь сказала, что товарищ Чурин эти 
два дня будет занят на научной конференции, затем он 
выезжает на Украину, так что лучше бы мне позвонить 
в конце следующей недели.

— А товарищ Кузинцов остается в столице? — спро
сил я. — Или будет сопровождать шефа?

— На Украину он. конечно, полетит с Арсением Ки
рилловичем, а эти два дня Федор Фомич на хозяйстве, 
можете связаться, дам прямой телефон...

(Продолжение следует).
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ЕСЛИ ЗАВТРА В ПОХОД
Смелость, ловкость, сила, 

молниеносная реакция — 
все это и многое другое 
нужно сегодня будущим 
защитникам Родины. Про
демонстрировать в пол
ной мере эти качества смо
гут участники конкурса до
призывников, посвященного 
предстоящему 70-летию Со
ветских Вооруженных Сил. 
Состязание организуют Же
лезнодорожный райвоенко
мат и Железнодорожный 
райком ВЛКСМ 11 февраля 
в 15 часов во Дворце куль
туры железнодорожников.

13 февраля на стадионе 
«Мак-Махон» 600-тысячной 
столицы канадской провинции 
Альберта — Калгари появится 
счастливчик с олимпийским фа
келом в руке. Ему предстоит 
зажечь огонь XV зимней Олим
пиады и войти в летопись Игр. 
Имя факелоносца любители 
спорта узнают лишь в тот мо
мент, когда он появится на 
олимпийской арене. А между 
тем факел с каждым нбвым 
днем приближается к Калгари.

ОАИМПИЕЦ^Ш
спортивная странице 58-92-37 51-39-09

Вэлли на VIII зимней Олимпиа
де выступили посланцы 30 
стран всех континентов. Тогда 
и олимпийская семья была по
скромнее — 91 национальный 
олимпийский комитет (НОК) 
был признан МОК, а теперь 
таковых уже 167, как объявил 
в апреле прошлого года пре
зидент МОК Хуан Антонио Са- 
марнч. Правда, МОК успел ра
зослать лишь 164 приглашения 
в Калгари. Это сделано впер
вые в истории олимпийского 
движения — раньше этим за
нималась страна - организа
тор. Но спортсмены скольких 
стран выступят в Канаде, мы

олимпииские странички

1. ПОКА ФАКЕЛ

СМЕНД МАСТЕРАМ
Совсем скоро вспыхнет в Калгари олим

пийский огонь и спор поведут сильнейшие 
спортсмены мира. Но и для юных масте
ров зимних видов спорта нынешний сезон 
по-своему знаменателен. Символично, что 
уже через несколько дней после заверше
ния Олимпиады в Свердловске возьмут

старт II Всесоюзные зимние юношеские 
игры, в которых, мы верим, выступят те, 
кто примет эстафету спортивной доблести 
и славы у новых чемпионов Олимпийских 
игр.

НА СНИМКАХ: вы видите эпизод тре
нировки юных конькобежцев и девятиклас
сницу Наташу Копытову, одну из кандида
ток в сборную области для участия в фи
налах юношеских игр.

Фото Л. ДЫМОВА.

ПЕРЕЛИВЫ 
УРАЛЬСКИХ 
РОДНИКОВ

Живой всплеск интереса к 
памятникам старины, народ
ному творчеству, традици
ям минувших дней — яркая ‘ 
примета нашей сегодняшней' 
жизни. На концертах фольк
лорных коллективов всег
да полные залы. Думается, 
что не станет исключением и < 
творческая встреча двух 
фольклорных ансамблей — 
Дворца культуры железно- • 
дорожников и «Уральские i 
родники» Дома культуры • 
школьников Уралмашзавода. 
А прийти на нее можно 
12 февраля к 18 часам 30 
минутам в большой зал 
ДКЖ.

ПРИГЛАШАЕТ 
ДЖУЗЕППЕ ВЕРДИ

В этом году исполняется 
175 лет со дня рождения 
великого итальянского ком
позитора, классика оперно
го искусства Дж, Верди. Его 
оперы вот уже более века 
покоряют сердца любителей 
музыки всех возрастов, всех 
стран и континентов. Наде
емся, что первой ступенькой 
к постижению творчества 
Верди для многих наших чи
тателей станет концерт в 
Уральской государственной 
консерватории 15 февраля. 
Сцены из известнейшей опе
ры композитора «Аида» ис
полнят солисты свердловских 
театров, студенты УГК, сим
фонический оркестр оперной 
студии консерватории. На
чало концерта в 19 час. 
30 мин. Заметим, что вход 
на концерт — бесплатный!

ПОД ЗВУКИ ВАЛЬСА
Как говорится, на вкус и 

цвет... Кому-то по душе 
брейк, кому-то вальс и 
фокстрот. Но думается, что 
не пожалеют те, кто придет 
14 февраля к 12 часам на 
праздник бального танца 
«Зимняя фантазия-88» во 
Дворец культуры имени 
М. В. Лаврова. Ведь баль
ный танец — это красота, 
элегантность, благородство, 
не подвластные изменчивым 
капризам моды. Не так ли?
ВОПРОСЫ
ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЙ

Мы уже сообщали нашим 
читателям, что очередное за
седание городского молодеж
ного дискуссионного клуба 
состоится 20 февраля. В 17.00 
вас ждут в свердловской ЦГБ 
имени А. Герцена. На обсуж
дение выносится публицистиче
ская статья, о которой сейчас 
много спорят: Игорь Клим
кин «Какая улица ведет к 
храму!» (журнал «Новый 
мир» H« 11, 1987). Для того, 
чтобы желающим принять 
участие в обсуждении было 
легче целенаправленно к нему 
подготовиться, совет дискусси
онного клуба предлагает сле
дующие вопросы, которые по
могут вам сконцентрировать 
свои размышления на узловых 
моментах статьи и предстоя
щей дискуссии:

1. Что, на взш взгляд, со
ставляет социально - политиче
ские и духовные основы Со
временного интереса к отече
ственной истории?

2. Традиции отечественных 
«западничества» и «славяно
фильства». В чем их взаимо
связь, их влияние на сегод
няшнюю духовную жизнь?

3. Революционный демокра
тизм и ленинская программа 
социалистического строитель
ства. Как они соотносятся се
годня?

Есть над чем подумать, о 
чем поспорить, не правда 
ли!.. ’
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Очередное занятие клуба 
посвящается теме «Историче
ский опыт и литература послед
них лет». В ее обсуждении 
примет участие свердловский 
критик Н. Лейдерман.

Занятие состоится 10 февра
ля, начало в 18 час. 30 мин. 
(Ул. Тургенева, 13, комн. 174, 
11 эт.).

Вспыхнул он утром в воскре
сенье 15 ноября минувшего 
года. В этот день в древней 
Олимпии «верховная жрица 
Олимпийского огня» известная 
греческая актриса Катерина 
Дидаскалу зажгла от лучей 
солнца этот факел. И первым 
по маршруту Олимпия — Кал
гари его понес юный бегун 
Стелиос Бисас...

Канада — вторая по площа
ди страна в мире, и потому 
нынешняя эстафета олимпий
ского огня будет самой длин
ной за всю историю Игр. 17 
ноября, прибыв самолетом в 
Сент-Джонс, огонь отправился 
в 18-тысячекилометровый путь 
в Калгари. 11 тысяч километ
ров преодолеют бегуны, ос
тальные —на снегоходах, само
летах, оленьих и собачьих уп
ряжках. 6 миллионов 700 ты
сяч канадцев изъявили жела
ние выйти на старт эстафеты, 
ио только шести тысячам до
верен факел с огнем из Олим
пии.

Утвержден официальный 
плакат соревнований, на кото
ром представлены все виды 
программы Белой Олимпиады, 
эмблема — стилизованная сне
жинка с пятью непременными 
кольцами и, конечно же, та-’ 
лисман. Калгари будут пред
ставлять белые медвежата 
Хауди и Хайди — «потомки» 
медвежонка — первого зим
него талисмана, «рожденного» 
в олимпийском Саппоро (Япо
ния) в 1972 году. Два симпа
тичных и веселых «жителя» 
олимпийской столицы будут 
встречать спортсменов всех пя
ти континентов. Ведь и это те
перь не диковинка. Впервые в 
американском городке Скво-

В ПУТИ
тоже узнаем лишь в день от
крытия.

Советский НОК единогласно 
принял приглашение 29 апре
ля прошлого года. А это зна
чит, советские спортсмены в 
девятый раз подряд выступят 
на зимних Олимпийских’ играх. 
И снова они поспорят за на
грады с сильнейшими атлетами 
мира во всех десяти видах 
спорта. Кстати, нынче будет 
разыграно 46 комплектов на
град—на семь больше, чем в 
1984 году в Сараево. Кто же 
будет представлять нашу стра
ну в Калгари? Известно, что 
максимально возможный сос
тав команды 135 человек. Бу
дут ли среди них свердловча
не? Из наших земляков уже 
получили «олимпийский про
пуск» биатлонисты Ю. Кашка
ров, А. Попов, С. Чепиков. А 
также саночница Н. Данилова, 
хоккеист И. Бякин...

Лишь Юрий Кашкаров из них 
выступал на Олимпийских иг
рах. Напомним, что Юрий за
воевал на предыдуш,ей Олим
пиаде в Сараево золотую ме
даль.

Пока огонь Олимпиады про
должает свое 88-дневное путе
шествие в Калгари, мы расска
жем на страницах «На смену!» 
о выступлении наших земля
ков — спортсменов области на 
предыдущих зимних Олимпий
ских играх.

Н. КУЛЕШОВ.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

штрафной удар

...ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
НЕ СУДЯТ

В рабочем поселке Тугу- 
лым в конце января состоя
лись соревнования хоккеи
стов районов восточной зоны 
области в зачет спортивного 
фестиваля работников агро
прома. Игры проведены, а 
победителя... нет. Представ
лять зону в финале некому. 
Как же так?

В первый день победите
лем первой подгруппы стала 
команда Камышловского 
совхоза, выигравшая у спорт
сменов колхоза имени Жда
нова из Талицкого района и 
у хоккеистов Тугулыма. 
Во второй подгруппе побе
дила команда Талицкого 
биохимзавода, выигравшая у 
пышминцев.

...Прибыв на другой день, 
камышловцы были немало 
удивлены, увидев на пло
щадке в финальной встрече 
хоккеистов Талицы и Тугу
лыма. «Вы приехали в 12 
часов, а надо было в 10, 
финал решили разыгрывать

без вас», — заявили орга
низаторы.

Что ж, опоздать было не
мудрено! Если учесть, что 
камышловские хоккеисты на
кануне закончили встречу с 
хозяевами площадки в деся
том часу вечера, а приехали 
домой далеко за полночь: 
в Тугулыме не нашлось ме
ста для ночлега. За два дня 
соревнований они продела
ли 500-километровый путь.

Вообще соревнования хок
кеистов в восточной зоне 
оставили неприятный осадок. 
По положению о фестивале, 
утвержденному . президиумом 
Свердловского областного 
совета ВДФСО профсоюзов, 
встречи по хоккею с'шай
бой были назначены в Пыш
ме. Буквально за день до 
соревнований стало извест
но. что они переносятся в 
Тугулым. Между тем про
ведение таких соревнований 
оказалось явно не по силам 
местным организаторам.

Хоккейный корт по длине 
значительно меньше уста
новленного размера, борта 
занижены на 30—40 санти
метров, лед — как стираль
ная доска. К тому же пло
щадка не огорожена сеткой, 
игроки много времени тра
тили на поиски шайбы в 
снегу. Ворота были плохо 
закреплены и постоянно ока
зывались сдвинутыми со сво
его места, игра то и дело 
останавливалась. Для спорт
сменов не было оборудова
но сидений и укрытия от 
ветра, хоккеисты дожида
лись выхода на площадку, 
стоя или сидя на снегу.

На эти претензии ту- 
гулымские организаторы от
ветили: «А мы и не проси
ли у облсовета ВДФСО 
профсоюзов права на прове
дение зональных соревнова
ний по хоккею с шайбой. 
Знаем, что нам больше не 
дадут таких поручений пос
ле сегодняшних соревнова- 

.ний».
Да, сомневаться в этом не 

приходится. Но вот как 
быть с победителем зоны по 
хоккею с шайбой?

Н. ШАРКОВ.
Тугулым.

письмо в номер

ОТЗОВИТЕСЬ, ЕДИНОМЫШЛЕННИКИ!
...Давно уже пришел к выводу, что бокс — наилучшее сред

ство воспитания в себе бойцовских качеств. Но как быть, 
если тебе уже 27 лет и ты давным-давно вышел из воз
раста «перспективных* ребят, для которых открыты двери 
спортивных секций? Долго думал над этим. И вот недавно 
в журнале «Физкультура и спорт* прочел статью о клубе 
оздоровительного бокса «Ринг* города Димитровграда. Там 
нашелся энтузиаст, бывший тренер по боксу, который орга
низовал желающих заниматься боксом независимо от воз
раста для* оздоровления. Может быть, и в Сверд
ловске найдется такой энтузиаст? Если окажется, что 
этой идеей «болен* не я один, то можно попытаться орга
низовать клуб любителей бокса. Отзовитесь, единомышлен
ники! Мой адрес: улица Индустрии, 35-94.

н. ПОПОВ, 
рабочий.

• ВСЕСОЮЗНЫЙ месячник 
ОБОРОННО-МАССОВОЙ РАБОТЫ

....--------------------------------- —- ---- внимание: проблема

КАК ПОМОЧЬ «ЗДОРОВЬЮ»?

СПОРТ СМЕЛЫХ
Немало состязаний по воен

но-техническим видам спорта 
запланировано в рамках месяч
ника в Верхней Салде. Только 
что, например, здесь заверши
лись состязания по автомобиль
ным трековым гонкам. В них 
приняли участие спортсмены 
15 спортивно-технических клу
бов области. В восьмом клас
се машин победа досталась 
представителю СТК «Новотруб-

• БАСКЕТБОЛ

ник» из Первоуральска Ю. По
пову, выступавшему на «Жи
гулях». Наибольший интерес 
у зрителей вызвали заезды де
сятого класса машин (автомо
билей «Волга»), проходившие 
в жесткой бескомпромиссной 
борьбе. Здесь первенствовал 
В. Колмаков из СТК «Вихрь» 
города Режа.

Авто- и мотоспорт популя
рны у жителей города и осо
бенно среди тех, кому в не
далеком будущем предстоит 
защищать нашу Родину.

А. РЕШЕТНИКОВ.

Наш разговор с Леонидом 
Дьяконовым, членом коопе
ративного спорткомплекса 
«Здоровье», расположенного 
в самом начале улицы 40-ле- 
тия ВЛКСМ в Свердловске, 
затянулся. То и дело звонил 
телефон, подходили желаю
щие приобрести абонементы.

— Особенно популярна ат
летическая гимнастика, — 
говорит Леонид. — У нас ею 
занимаются около трехсот че- 
ловек. Можем принять и боль- 

' ше, но только в дневное вре- 
I мя. Вечером залы загруже
ны полностью. А вот на рит
мическую гимнастику жела
ющих пока поменьше.

В двух небольших залах 
размещены штанги, установ
лены тренажеры, изготовлен
ные по индивидуальным про
ектам на свердловских заво
дах. Как утверждает Леонид, 
на сегодня этот набор трена
жеров — лучший в городе. 
Несколько крепких молодых 
ребят увлеченно, со знанием 
дела продолжают трениров
ку. Эти здесь, ясно, не. для 
того, чтобы поправить ’ здо
ровье. С такой целью прихо
дят сюда люди постарше. Воз
растной диапазон — от стар
шеклассников до пятидесяти
летних. Освоиться, подобрать 
нагрузки помогут специалис
ты. О том, что Леонид не но
вичок в этом деле, говорит

его ладная, по-спортивному 
подтянутая фигура.

Спорткомплекс этот суще
ствует несколько лет. С об
разованием кооператива мно
гое изменилось. Раньше здесь 
были две старушки, добросо
вестно отсиживающие рабо
чий день у телевизора, снаб
жая попутно билетами ред
ких посетителей. которые 
удовлетворялись очень скром
но оборудованным комплек
сом. Кооператоры в первую 
очередь установили новые 
тренажеры. Но что самое 
главное — расценки остави
ли прежние, государствен
ные. А вот объем услуг воз
рос в пять раз и составил 
три с половиной тысячи руб
лей в месяц.

Один час. (занятий в трена
жерном зале, к примеру, сто
ит всего пятьдесят копеек. 
Если приходить два раза в 
неделю (что большинство по
сетителей и делает), то месяч
ный абонемент обойдется в 
6 рублей, если три раза — 
в 9 рублей. Этой суммы се
годня для любителей иного 
рода «занятий» не хватит и 
на один «поход» в винный 
магазин. Такие цены любому 
по карману. Даже студентам, 
которые тут частые гости. 
Утром и в дневное время 
примут и без абонемента. В 
таком случае плата «почасо
вая».

Кооператив этот — един
ственный в Свердловске. Да
же как-то непривычно. При
ходит любой человек в удоб
ное для него время и зани
мается гак, как этого он сам 
хочет. Для себя (а в конечном 
счете — и для общества), 
для ' своего здоровья. И ник
то от него не требует ни раз
рядов. ни участия в соревно
ваниях. которые зачастую 
проводятся для «галочки». 
Приезжают люди даже с ули
цы Посадской, из соцгородка 
Уралмаша. Такие спорткомп
лексы нужны в каждом мик
рорайоне. Мнение мое разде
ляют все те, кому сегодня 
приходится тратить время 
больше на дорогу «туда и об
ратно», чем на занятия.

На этой мажорной ноте бы 
и закончить рассказ. Но, к 
сожалению, пока это только 
благое пожелание. Дело в 
том, что этот единственный 
спортивный кооператив со
бираются закрыть.

Спорткомплекс «Здоровье» 
принадлежит заводу ЖБИ 
имени Ленинского комсомо
ла. Но сразу после оконча
ния строительства завод от
дал его в аренду «Свердгор- 
прокатразнобыту» до 1989 
года. До прихода кооперато,- 
ров он приносил одни убыт
ки, теперь есть и прибыль, но

принято решение открыть в 
этом помещении оздорови
тельный комплекс для тех, 
кто желает похудеть. Полу
чается так. что одна, возмож
но, хорошая идея губит дру
гую. Очень нужную и уже 
сейчас приносящую резуль
таты. Мнение почти пятисот 
человек, занимающихся в 
спорткомплексе, конечно же, 
никто не учитывает.

— Мы планировали про
должить отделку комплекса, 
постелить ковровое покрытие 
в тренажерных залах, обору
довать комнату отдыха с те
левизором,—говорит Леонид. 
— Но как мы можем вкла
дывать в это деньги, если, не 
знаем, останемся ли здесь 
или уже завтра нас выгонят?

Кооператоры обращаются 
за поддержкой в различные 
инстанции, были они у нас
тоящих хозяев помещения, 
на заводе ЖБИ. Там ничего 
вразумительного им не ска
зали. Не проявилось ли в

этом и равнодушное отноше
ние в первую очередь к ра
ботникам завода, рядом с ко
торым расположен коопера
тив? Сначала не нашли, как 
использовать свой же спорт
комплекс. Хотя звучит это 
по крайней мере странно. 
Сплошь и рядом встречаем 
другую проблему — как его 
построить? Теперь, когда он 
успешно работает (хотя пока 
только на одном . этаже), на 
заводе по-прежнему не хотят 
о нем ничего знать.

Леонид назвал мне органи
зации и профсоюзные коми
теты, которые скомплектова
ли группы из своих работни
ков для занятий в «Здоро
вье». Это Институт метроло
гии, Ново-Свердловская 
ТЭЦ, «Свердобувьбыт», тор
говопромышленная палата и 
другие. Завода ЖБИ среди 
них нет. Может быть, коми
тет комсомола всетаки заин
тересуется судьбой своего 
спорткомплекса? Здоровьем 
своих рабочих, наконец?

Г. РАЩУПКИН, 
наш нештатный 
корреспондент. 

Свердловск.

ОСТАЛИСЬ ВНЕ ВОСЬМЕРКИ

P. S. Уже после того, как был подготовлен к печати 
этот материал, нам сообщили, что, несмотря на протесты 
общественности, спорткомплекс «Здоровье» "все же зак
рывают. Хотелось бы администрации и ком: тету ВЛКСМ 
завода ЖБИ, Свердловскому горспорткомитету, Киров
скому райспорткомитету задать только один вопрос. В 
системе физической культуры идет перестройка или под
стройка под тех, кто хочет работать по старинке — как 
проще?

Вторую половину сверд
ловского тура .чемпионата 
страны наши баскетболистки 
провели успешнее, чем пре
дыдущие игры.

В матче с динамовками 
Киева хозяйки площадки 
впервые в Свердловске доби
лись победы — 76:67. Затем 
наши девушки в упорной 
борьбе уступили Спартаков
нам из Подмосковья — 72:75 
и в последнем поединке — с 
командой ТТТ (Рига) — по
ставили победную точку — 
80:58.

Трейер «Уралмаша» 
Р. Эделев считает, что одной 
из главных причин , слабого 
выступления команды в чем
пионате стала плохая игра в 
линии атаки. Отсутствие кон
куренции за место в коман
де, недостаточная физическая 
подготовка, низкая результа
тивность при атаке из-под 
кольца соперниц (последний 
недостаток особенно был за
метен) — все это вместе взя
тое и привело к вялой игре 
М. Люшиной, Е. Гонтаревой, 
И. Тушиной.

Далее наставник свердлов
чанок посетовал на невезе
ние в играх с «Адисом» и 
«Спартаком». Дескать, про-

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 6-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36». состоявшегося 7 фев
раля 1988 года:

«6 из 45». 5. 11, 28, 42, 43, 44. 
«5 из 36». 18, 22, 25. 28. 32.

(ТАСС).

играли-то совсем ничего. 
Можно, конечно, принять и 
эту причину как одну из со
ставных общей неудачи. Но 
не проще ли признать, что 
при игре в защите допуска
лось непростительно много 
ошибок. Вспомним: решаю
щие мячи «Уралмашу» в 
обеих встречах были забро
шены на последних секундах 
именно из-за просчетов в обо
роне.

«Уралмаш» занял в итоге 
двухкругового .турнира чем
пионата страны i 1 место. Те
перь команде предстоит от
стаивать свои позиции в выс
шей лиге в переходном тур
нире. Вначале она проведет 
матчи с другими неудачника
ми чемпионата (эти игры со
стоятся в Алма-Ате в февра
ле), а затем свердловчанки 
встретятся с командами пер
вой лиги.

В. БАКАНОВ.

• ХОККЕЙ
Свердловский «Автомоби

лист» в Нижнем Тагиле про
вел вторую игру в рамках 
розыгрыша Кубка ВЦСПС. 
Поединок с московским «Ди 
намо» завершился вничью — 
5:5. По ходу встречи наши 
земляки выигрывали — 4:1. 
но не смогли удержать преи
мущества. Вчера состоялась 
повторная встреча.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ 
20-11 — 18 час. 30 мин.,'21 час., 

21 -II — 16 час., 
18 час. 30 мин., 21 час.

КОНЦЕРТЫ 
СВЕРДЛОВСКИХ РОК-ГРУПП 

«Флаг», «Ева», «Стэп», 
«Восточный циклон».

Коллективные заявки принимают
ся по телефону 22-12-85.

Для молодежи области бюро 
БММТ «Спутник» организует поезд
ки на концерты (телефон 51-16-25).

Билеты продаются 15—17 февра
ля во Дворце молодежи с 18 до 20 
часов (главный вход).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня КАБАНЧИК 
10-П ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
10-П РЫЦАРЬ СИНЯЯ

БОРОДА 
11-П премьера ДИОГЕН

Сегодня КАТЕРИНА
ИЗМАИЛОВА

10-П БЕНЕФИС БАЛЕТА
Начало вечерних спек

таклей в 19 час.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин. 
КОНЦЕРТ СКРИПИЧНОЙ 

МУЗЫКИ.
Народный артист РСФСР, 

п рофессор
Игорь ОЙСТРАХ.

В программе: Бах. Веняв- 
ский, Чайковский, Равель. 
10 февраля в 19 час. 30 мин.

ВЕЧЕР ФОРТЕПИАННОЙ 
МУЗЫКИ.

Народный артист РСФСР 
Николай ПЕТРОВ.

В программе: Шуман, 
Брамс.

ГОСЦИРК
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«ПАРАД-АЛЛЕ!» 
под руководством и при 
участии заслуженного ар

тиста РСФСР клоуна 
Александра РОДИНА.

Начало представлений в 
19 час. 30 мин., в субботу 
л воскресенье — в 15 час., 

19 час. 30 мин.
Кассы цирка работают с 

10 до 20 час. Принимаются 
коллективные заявки.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
зарубежных фильмов:

«ОКНО СПАЛЬНИ» 
(США), 

«СПЛОШНЫЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ 
С ДВОЙНИКОМ» 

(Западный Берлин).
Сеансы: И час., 15 час. 

30 мин., 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Данди по 

прозвищу Крокодил.
САЛЮТ — Мио, мой Мио. 

Приключения Марка Твена.
УРАЛ — Одинокая жен

щина желает познакомить
ся. Скромное обаяние бур
жуазии. Храни меня, мой 
талисман.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Другая жизнь.

МИР — Влюбленная в 
цирн.

ДРУЖБА — Про любовь, 
дружбу и судьбу. Сальвадор 
(две серии).

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК* — На окраине 
Парижа.

БУРЕВЕСТНИК — Иван 
Васильевич меняет профес
сию.

ЗАРЯ — Всех за решетку! 
(две серии). Забытая мело
дия для флейты (две серии).

ЮЖНЫЙ _ Берег пра
вый, берег левый.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Седьмая пуля.

РОДИНА — Искатели при
ключений.

ЗНАМЯ — Неукротимая 
маркиза. Забытая мелодия 
для флейты (две серии).

СОВРЕМЕННИК -- Полет 
над гнездом кукушки.

ЭКРАН — Красная зона.

КОМСОМОЛЕЦ —- Право
судия! (две серии).

ИСКРА — Человек свиты. 
Другая жизнь. Жертвопри
ношение (дзе серии). Амат 
дем (две с । ии).

ПРОГРЕСС — Зорро (две 
серии).

ПОГОДА
10—11 февраля по обла 

сти ожидается малооблач
ная погода, без осадков, ве
тер восточный. 3—7 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха но”ью 2.5 — 30. в 
горных районах до 38 днем 
17 — 22. ц февраля 12—17 
градусов мороза.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

Выходив ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».
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